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5 июля делегаты XXVIII 
съезда КПСС работали в 
секциях. Их рекомендации и 
предложения, появившиеся 
в итоге дискуссий, будут рас
смотрены на пленарном за
седании.

Первые дни работы съезда 
показали, что исходная--точ
ка перевала, который пред
стоит преодолеть,—в готов
ности обновить партию. О 
том, какой видится ооновлен- 
ная партия, подробно оказа
но в отчете ЦК КПСС съез
ду. Но есть множество и 
других аспектов, оттенков, 
альтернативных мнении, ко
торые, конечно, подлежат 
тщательному изучению. Все 
это поможет выработать на
иболее точные решения.

Понимание огромной слож
ности задачи поминутно ощу
щалось в эмоциональных 
высказываниях делегатов — 
участников самой многочис
ленной секции — «Обнов
ление партии». В ее ра
боте выразили желание уча
ствовать более V.200 человещ

Нетерпение многих деле
гатов, желавших выступить, 
проявилось даже в том, что 
в начале заседания вноси
лись предложения не заслу
шивать отчетов Б. К. Пуго и 
Ю. А. Манаенкова, преду
смотренных повесткой дня, 
а лишь задавать им вопро
сы. Однако возобладал здра
вый смысл.

В начале отчета Б. К. Пу
го, который полтора года 
возглавляет Комитет Пар
тийного Контроля при ЦК 
КПСС, отметил, что комитет 
страдал теми же недугами, 
что и вся партия, долгие го
ды занимался хозяйственным 
контролем, подменял различ
ные организации. 1'лавные 
вопросы — состояние дел в 
партии, ее чистота и здо
ровье ушли на второй план.

Так что перед новым 
председателем стояла зада
ча: придать качественно но
вый характер работе КПК. 
Прежде всего была проведе
на коренная реорганизация 
аппарата комитета. Ликвиди
ровали подразделения, кото
рые контролировали мини
стерства, ведомства, различ
ные хозяйственные службы. 
Это дало возможность резко 
повернуться к внутрипартий
ной проблематике. КПК по
вел решительную борьбу с 
различными злоупотреблени
ями .коммунистов, особенно 
руководителей, с нарушени
ями партийной дисциплины, 
с зажимом критики и бюро
кратическими проявлениями.

По мнению Б. К. Пуго, 
одна из причин ошибок или 
даже провалов партии на 
определенных исторических 
этапах — это отсутствие 
сильного, независимого по
литического контроля со̂  сто
роны .масс. Контрольный ор
ган партии по существу был 
послушным орудием админи
стративно-командной сис
темы. Независимо от назва
ния он .всегда был «при». 
Этот орган, подчеркнул ора
тор, должен быть сильным и 
независимым.

Ю. А. Манаенкову пред
ставляется, что более влия
тельной силой в партии дол
жны быть местные партий
ные органы. Но на первый 
план в шкале приоритетов 
следует фактически поста
вить первичные организа
ции, заявил он, выступая с 
отчетом. Пожалуй, самая 
большая слабость в деятель
ности Секретариата ЦК — 
что мы не научились рабо
тать на упреждение.

Существует давняя исти
на. когда разделяются серд
ца, начинается раздел Роди
ны. Це все мы довольны 
своей партией. Но она и 
только она еще способна 
свести воедино правую руку 
и левую руку у изголовья 
больной и раздираемой про
тиворечиями страны. И не
зависимо от платформ, груп

повых и личных симпатий и 
антипатий нам надо помочь 
ей в этом, сказал секретарь 
ЦК КПСС. Беда нашей идео
логии в том, что на новых 
витках истории партия по-на
стоящему так и не ударила в 
колокол, что материальный 
посев делался не на ниве 
просвещения и воспитания 
народа, а на суррогате догм 
и формализма. Если не оду
маемся, то нам так и жить 
в долг—до (каждого нового 
нравственного недорода.

Дискуссия в секции прохо
дила темпераментно: в не
достатке активности орато
ров не упрекнуть. Основные 
проблемы — как усовер
шенствовать Устав партии, 
какой быть будущей Прог
рамме, в чем новизна роли 
центральных органов пар
тии и первичных организа
ций?

Только обновленная КПСС 
может сплотить все здоро
вые силы, способные довести 
до конца дело перестройки.

Конкретными предложени
ями к совершенствованию 
этой важной сферы раооты 
коммунистов в массах оыла 
наполнена дискуссия в сек
ции «идеологическая раоо- 
та КПСС».

Значительный урон идео
логической работе партии на
несла, по мнению некоторых 
выступавших в дискуссии, 
недооценка растущего кри
зиса оощественного сознания, 
ставшего результатом по
стоянного снижения уровня 
народного образования и 
■культуры. Приоритеты по
литических и экономических 
проблем перестройки никто 
не оспаривает, говорили они, 
но полное обновлелие об
щества невозможно лез ду
ховного возрождения челове
ка, без культа добросовест
ного, честного, хорошо сти
мулируемого труда.

С отчетом на секции вы
ступил И. Т. Фролов. Гово
ря о путях повышения влия
ния и роли партии в жизни 
общества, он сказал, что видит 
ее как партию обновляющу. 
юся, новую, как живую, ра
ботающую партию, как идей
но-политическую силу, моби
лизующую массы на актив
ную работу во всех сферах 
нашей жизни, начиная с эко
номической и кончая духов
ной. Коснувшись перспектив 
деятельности газеты «Прав
да», ее главный редактор от
метил, что уже назрела не
обходимость создания мощ
ного объединения — само
стоятельного, самофинанси- 
руемого, хозрасчетного объ
единения «Правды», — ко
торое будет включать в се
бя некоторые партийные га
зеты, молодежные издания, 
журналы и обязательно те
левидение.

Вопросы, от решения ко
торых во многом зависят бу
дущее общества, судьба пе
рестройки, обсуждались на 
секции социально-экономи
ческой политики КПСС.

В ходе работы секции 
продолжались отчеты членов 
высшего партийного руковод
ства. Первой слово было 
предоставлено А. П. Бирю
ковой. Политическое руковод
ство партии и государства, 
сказала она, твердо взяло 
курс на отказ от так назы
ваемого остаточного- принци
па, на изменение экономи
ческих приоритетов в пользу 
социальной сферы. Высту
павшая заявила, что, несмот
ря на все проблемы и труд
ности, за пять лет удалось 
сделать главное — реально 
положить начало процессу 
социальной переориентации 
народного -хозяйства страны, 
полнее направить его разви
тие в русло улучшения ус
ловий жизни нашего народа.

Глубоко убежден, заявил 
О. Д. Бакланов, в необходи
мости консолидации всех здо
ровых сил в КПСС, привле

чения в ее ряды творческих, 
активных, молодых сил.

Новое политическое мыш
ление потребовало по-друго
му взглянуть на все наши 
оборонные дела, продолжал 
он. С одной стороны, совет
ские мирные инициативы 
привели к реальным шагам 
по сокращению вооружений. 
С другой — военная опас
ность еще не исчезла. Од
новременно на передний план 
вышли задачи использования 
оборонного комплекса для 
решения важных народно
хозяйственных проблем. Ар
мия должна быть реформи
рована в соответствии с со
временными научно-техни
ческими возможностями и с 
учетом демократизации со
ветского общества.

Говоря о необходимости 
добиват*-ся соответствующих 
шагов в области разоруже
ния от наших партнеров, 
выступавший отметил, что 
взвешенная позиция Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС вселяет уверенность: 
паритет в этой области на
рушен не будет. Поднявший
ся на трибуну директор ме
таллургического завода из 
■Узиекистана А. М. Анохин 
отметил, что речь опять идет 
о переменд,х в надстройке, а 
следует радикально изменить 
производственные отношения.

Экономист П. Г. Бунич 
указал, что ни одна из аль
тернативных рынку программ 
не содержит конкретных пу
тей выхода из нынешнего 
кризиса. Нам говорят, что 
далеко не все страны с ры
ночной экономикой богаты. 
Но остается фактом: не бо
гата ни одна страна с ко
мандной экономикой. Под
вергнув критике правитель
ственную концепцию пере
хода к рыночным отношени
ям, проректор Академии на
родного хозяйства предло
жил свою программу ради
кальной перестройки эконо
мики.

Взяв слово для разъясне
ния, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
главы правительства, пред
седатель Госплана СССР 
Ю. Д. Маслюков оспорил не
которые доводы ученого. И 
сразу несколько делегатов на
правили в президиум запис
ки с предложением пот
ребовать от правительства и 
представителей экономичес
кой науки более тесного 
взаимодействия. Нынешняя 
разобщенность, считают их 
авторы, наносит большой 
вред делу. Кстати, несколь
ко раз в зале звучал призыв 
выразить недоверие прави
тельству, отвергнутый, одна
ко, большинством делегатов.

На заседание секции 
«Аграрная политика КПСС» 
пришло около 850 делега
тов съезда.

Обсуждение проблем но
сило заинтересованный, а 
порой излишне эмоциональ
ный характер.

Общий тон сложился та
кой, что произносившие об
щие слова ораторы, а бы
ли и такие, не находили 
молчаливого «понимания» 
у слушателей. В этом от
кровенном разговоре ком
мунисты из колхозов и сов
хозов, фермеры и аренда
торы, представители пере
рабатывающих предприя- 

' тий и сельскохозяйственно
го машиностроения, ученые, 
партийные, согветские и хо
зяйственные работники не
мало внимания уделили ра
боте партийных организа
ций в деревне, охватили 
практически все вопросы, 
накопившиеся за последние 
годы в этой отрасли. Очень 
важно, что затрагиваемые 
проблемы не повисали в 
воздухе. Они адресовались 
приглашенным на секцию 
представителям центральных 
министерютв и ведомств, 
причастных к их решению.

В частности, очень четко 
выразила сегодняшнее сос
тояние села и отношение к 
нему председатель бурят
ского колхоза «Коммунизм» 
Л. Д. Цыбикжапова. От
радно было успышать в По
литическом отчете ЦК ост
роту постановки аграрной 
проблемы, подчеркнула она.

Б конце заседания вы
ступили М. С. Гор>бачев, 
П. И. Рыжков, Е. К. Лига
чев. Они ответили на воп- 
рюсы делегатов.

Рароту секции «Партия, 
Советы, общественно - доли- 
тические организации и дви
жения» открыл кандидат в 
чшены политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Вер
ховного Совета СССР А. И. 
Лукьянов. В сегодняшней 
дискуссии речь шла об ак
туальной и сложной проб
леме взаимодействия Ком
партии с органами Советской 
власти и различными обще
ственными организациями в 
условиях многопартийности 
и укрепления власти Сове
тов.

Эти вопросы поднимались 
и в отчетах руководителей 
партии, с которых началось 
заседание. А. В. Власов 
расценил отчет как один из 
фактов, в котором находит 
реальное проявление про
цесс демократизации в жиз
ни партии. Это прежде все
го преодоление номенкла- 
турно - иерархического под
хода в отношениях между 
коммунистами.

А. В. Власов сообщил, 
что правительство РСФСР 
на основе экономического 
анализа, изучения дел на 
местах, в национальных ав
тономиях вышло с конкрет
ным предложением в ЦК 
партии и впервые пробле
мы России нашли отраже
ние в материалах его сен
тябрьского Пленума. Это 
был поворотный момент. Но 
многие вопросы, продолжал 
он, мы прорабатывали с за
позданием и без достаточ
ной острюты.

Предстоит еще многое 
сделать для отлаживания 
механизма народовластия. 
И Коммунистическая пар
тия призвана сказать здесь 
весомое слово, заявил ора
тор. •

Слово для отчета предо
ставляется А. И. Лукьяно
ву. Понятно, что политиче
ская реформа, как и вся
кая иная серьезная рефор
ма, — дело коллективное, 
сказал он. И как член по
литического руководства 
страны, я разделяю общую 
ответственность и за то, 
что сделано, и за то, что 

■ сделать не удалось. Опыт 
трех Съездов народных де
путатов СССР и трех сес
сий Верховного Совета 
страны. Советов других сту
пеней оценивается у нас 
по-разному. Но, как бы то 
ни было, более полно .и 
более объемно, чем Сове
ты, сегодня никто не отра
жает состояние нашего об
щества, заявил он.

Для преодоления кризис
ной ситуации в стране, под
черкнул выступавший, необ
ходимо всемерно укреплять 
народовластие, как можно 
скорее превратить Советы 
народных депутатов всех 
уровней в действительно, а 
не номинально работающие 
корпорации.

А. И. Лукьянов считает 
своевременными предлага
емые в проекте нового Ус
тава КПСС нормы о созда
нии в Советах групп и фрак
ций коммунистов. Он так
же предложил принять на 
съезде или на Пленуме но
вого Центрального Комите
та партии резолюцию о ра
боте КПСС по об^печению 
полновластия Советов.

(ТАСС).
(Окончание отчета о ра

боте секций съезда — в 
следующем номере).

Алло!
Вызываем Москву
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дняшнем номере с отчетом 
ТАСС о работе секций 
XX VIII съезда, у многих чи
тателей, очевидиц, возник
нет вопрос: а как же в свя. 
зи с этим распределились 
силы томичей? С этого и 
началось наше короткое ин
тервью с делегатом партий
ного форума страны, первым 
секретарем обкома КПСС
A. А. ПОМОРОВЫМ.

— Наибольшее предста
вительство томичей—в сек
ции социально - эконо- 
мич1еской политики KnCC» 
Сюда вошли А. В. Глуша
ков, В. И. Зоркальцев, Л. Н. 
Лебедев, А. А. Поморов, 
Г. П. Хандорин. Разумеется, 
нас в большей степени ин
тересуют здесь, если так 
можно выразиться, сибир
ские мотивы.

Т. А. Заплавная, В. М. 
Кресс, Н. И. Кузьменко,
B. М. Миронер работают в 
секции «Партия, Советы, 
общественно - политические 
организации и движения». 
А. А. Затворницкий, В. Г. 
Марченко и С. В. Типсия 
— в секции «Обновление 
партии». И, наконец, П. П. 
Кошель и Р. Э. Палосон — 
в секции «Аграрная поли
тика КПСС».

— Но почему «наконец», 
а где же председатель Том
ского облисполкома Р. А. 
иопадеикин?

— В Томске, в связи с 
сессией областного Совета. 
И вряд ли следует считать, 
что это нормальное явле
ние, когда определяются, 
не побоюсь сказать, судьбо
носные направления в мас
штабе всей страны.

— А что касается наших 
рабочих В. II. Тараканов- 
ского и Н. А. 11авликова, 
которые приглашены иа 
съезд партии?

•— Они активно вникают 
в работу секций, побывали 
на большинстве из них, от
дав приоритет секции соци
ально - экономической по
литики.

— А чем заполнена, так 
сказать, внесъездовская про
грамма?

— Состоялся Пленум ЦК
Компартии России, в рабо
те которого приняли уча
стие и томские представи
тели — В. И. Зоркальцев, 
П. П. Кошель, А. А. Помо
ров. Пленум рассмотрел во
просы проведения второго 
этапа съезда коммунистов 
республики, Рассмотрен про
ект повестки дня: довыбо
ры ЦК, программа действий 
Компартии России; выборы 
контрольной комиссии и ее 
председателя. Определились 
в ориентировочных сроках 
второго этапа съезда — ок
тябрь.

6 июля, в пятницу, — 
встреча секретарей райко
мов и горкомов КПСС от 
России с первым секрета
рем ЦК Компартии респуб
лики И. К. Полозковым.

— Вокруг работы XXVIII 
съезда КПСС масса мнений,

— И во многом поляр 
ных. Мы знаем это по пи 
кетал! у гостиниц, из мос 
ковских митингов в Лужни 
ках, на Пушкинской площа 
ди, у здания «Московских 
новостей», где уже подвели 
итоги съезда, определив его 
как консервативный.

Но есть и более важное, 
нежели подобные, «опреде
ление»: одно из кричащих 
- -  трудящиеся страны на
деются, что съезд вырабо
тает механизм перехода к 
рыночной экономике.

Записал по телефону
В. ИВАНОВ.
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3 «...He уменьшаетбя поток жалоб томичей ва неудов
летворительное состояние окружающей среды. Так в 
чем же дело?» — спрашивали в своей дубликацин 25 
мая под заголовком «Б ^ концепции и системы» пять депу
татов Томского горсовета. Ответ у них не вызывал сом
нений: все дело ц том, что областной госкомитет по ох
ране природы не выполняет возложенные на него обя
занности. Обвинение серьезное, требующее детального 
обсуждения. К тому же нам показалось, что критиче
ский запал депутатов скорее всего направлен несколь
ко не в ту сторону. Ведь не Госкомприрода же, в конце 
концов, испортила окружающую среду. Кроме того, в 
борьбе за экологическое благополучие лучше консолиди
ровать силы. Поэтому и было решено провести «круг
лый стол» по этим вопросам в редакции «Красного 
знамени».

В нем приняли участие: депутаты горсовета, один из 
авторов письма в газету В. Н. Шлыков, заведующий ка
федрой охраны природы ТИСИ, доцент ТПИ В. Л. Ива- 
сенко, доктор медицинских наук А. Н. Бойков, заведу
ющий лабораторией охраны природы НИИББ Н. А. 
Шинкнн, главный инженер завода «Эмальпровод» В. Н. 
Пасько, декан факультета переподготовки кадров 
МИПК при ТПИ Ю. И. Сертаков, председатель Госком
природы В. С. Сизов, заместитель председателя, руково
дитель комиссии по охране окружающей среды облсове- 
та П. И. Лаптев и корреспондент газеты 3. Д. Куницына.

В. Л. Ивасенко: — Здесь 
у меня двойственное поло
жение. Как ученый, я со
гласен, что надо создать 
научную основу, концеп
цию, потом лишь присту
пать к деятельности. Но, 
как депутат и председатель 
городской комиссии по эко
логии и рациональному ис
пользованию природных 
ресурсов, вижу, что начи
нать действовать надо не- 

^  медленно, потому что речь 
идет о здоровье людей. В 
принципе, думаю, это есте
ственно для человеческой 
природы — исправлять ошиб
ки в процессе работы.

Критерий у нас, депута
тов, один — здоровье населе
ния, возможность нормаль
но жить людям. Это на 
первом плане, потом уже 
экономические проблемы.

дела охраны природы не 
хватает оборудования, кад
ров и самой необходимой 
информации о том, какие 
вещества . выбрасывает 
предприятие, нет методики 
их определения. А рядом, в 
Академгородке, в Институ
те химии нефти, оборудова
ние простаивает. Но насе
ление предъявляет больше 
всего претензий по арома
тическим веществам. Ря
дом есть еще один такой 
источник. Трудно опреде
лить, кто больше выбрасы
вает формальдегида - — мы 
или ТНХК. Да и хорошо 
бы, например, специали
стам горсанэпидстанции 
уточнить методики с наши
ми специалистами. А то мы 
порой обнаруживаем то, че
го не находят они. Для нас 
неплохо, можем вовремя 
принять меры. Но нехоро
шо, когда государственную

Первым взял слово один 
из авторов публикации — 
В. Н. Шлыков.

— Я думаю, мы были 
слишком большими макси
малистами на первой сес
сии, когда решили напи
сать это письмо в газету,— 
сказал он. — Там было на
звано много тревожных 
фактов. Мы посчитали, что, 
раз в области существует 
комитет по охране приро
ды, он и должен за все от
вечать. Но, как потом вы
яснилось, для этого вы не 
обладаете в нужной мере 
ни правами, ни возможно
стями. Да и наши депутат
ские комиссии скорее .мо
гут чгто-то рекомендовать,

- чем всерьез влиять на си
туацию. Поэтому наше вы
ступление в газете я пред
лагаю рассматривать боль
ше как призыв к едине
нию, нежели критику.

В. С. Сизов: — Не могу 
сказать, что меня статья 
«Без концепции и систе
мы» обидела или оскорби
ла. Депутаты, конечно, 
имеют право на свои оцен
ки, мнения. Но в публика
ции немало спорных мо
ментов, а главное — у авто
ров было мало информа
ции.

Концепция деятельности 
государственных комитетов 
по охране природы изложе
на в февральском решении 
Совета Министров СССР 
1988 года. Это — органи
зация рационального при
родопользования. ^Haшa 
система выражена в графи
ке инспекторских комплек
сных проверок предприя
тий и районов.

Комитету досталась сли
шком сложная задача — 
решать пробле.мы по со
стоянию окружающей сре
ды, которые накапливались 
десятки лет. Но у нас нет 
самого главного — утвер
жденного правительством 
положения о правах коми
тета. Кроме того, вопреки 
решению правительства, 
министерства и ведомства 
не передали ему полностью 
свои дриродоохранные 
функции и структуры. До 
сих пор параллельно с на
ми работают органы рыб- 
инспекции, лесной охраны, 
госохотнадзора, отдел ком
плексного использования 
природных ресурсов. Нам 
порой кажется, что приня
тие положения о нашем 
комитете затягивается, во
зможно, сознательно. А 
без него мы часто тратим 
силы впустую.

В вашей публикации 
прозвучало обвинение на
шим инспекторам, что они 
не прореагировали на 
свалку, устроенную объе
динением «Сибкабель». А 
ведь мы давали предписа
ние, 4io6bi ее убрали. Но 
оно просто не выполнено.
В объединении есть очи
стные сооружения, но они 
работают по устаревшей 
технологии. Нами даны ре
комендации «СибкаУелю» 
по уменьшению выбросов и 
вредного в.чияния на окру
жающую среду. Они доста-
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IОСКОМПРИРОДА
и ДРУГИЕ...

точно детально разработа
ны и рассчитаны на пер
спективу.

Н. А. Шинкнн: — Я хо
тел бы несколько уточнить. 
Виктор Сергеевич сказал, 
что есть постановление 
правительства, определяю
щее задачи комитета. Но 
ведь при этом нет разра
ботанной научной концеп- 
1ЩИ развития экологии 
Томска и области. Пока по 
этой теме ведем исследова
ния, концепция определяет
ся.

Хочу напомнить, что сам 
термин — концепция эко
логического развития — 
родился в 1978 году на 
международном семинаре в 
Ашхабаде. Его участник — 
профессор И. П. Лаптев — 
тогда увлекся этим и раз
работал вариант экологиче
ской стратегии в нашей об
ласти. Но, когда он был до
веден до руководителей 
крупных предприятий, те 
не поняли, о чем идет 
речь. Пока у нас в стране 
нет детально разработан
ной экологической концеп
ции. По крайней мере, она 
пока не опубликована. В 
Иркутске ученые пытаются 
сейчас разработать различ
ные варианты моделей. Я 
участвую в этой работе.

Есть отраслевые и си
стемные подходы к охране 
природы. Комитет, возмож
но, и пытается выйти на 
систему, но не может. И 
.мешает ему не только ве- 
доштвенность. 'Недостаточ!- 
но взаимодействуют по 
экологии различные спе
циалисты.

Химики считают, что это 
целиком их отрасль зна
ний, юристы, врачи, - био
логи столько же доказа
тельно оспаривают свои 
приоритеты. Мне видится 
главным образом два вы
хода из этой ситуации. 
Математическое моделиро
вание. Но для него нужна 
мощная вычислительная 
техника. Модель, ' которую 
мы разрабатываем, содер
жит 10,5 тысячи показате
лей.

Второй подход — фило
софский. Он посвящен 
взаимодействию природы и 
общества, развитию соци
ально - экономического 
комплекса.

Недавно мы создали го- 
рцдокую 1эиологич|ескую 
программу. Я сам в этом 
участвовал и уже в про
цессе разработки понимал, 
что программа не идеаль
на. Но мы будем ее совер
шенствовать, а пока надо 
выполнять вместе с Госком
природой.

Для областного комитета 
охраны природы, думается, 
тоже очень важно сегодня 
провести ранжирование ин
тересов, ведь у него не хва
тает специалистов. Поэто
му надо внимательнее по
смотреть, тем ли занима
ются его инспектора. Они 
должны быть не грозой для 
производственников, а ор
ганизаторами и координа
торами деятельности отде
лов охраны природы на 
предприятиях.

А сейчас, например, по
бывав на том же «Сибкабе- 
ле», я выяснил, что не все 
оборудование у природоох- 
ранников работает. Инспек- 
торов они обманули. К то
му же отдел целиком ори
ентируется на настроение 
администрации. Но какую 
пользу в таком случае при
носит отдел объединению, 
кроме камуфляжа, ведь он 
должен быть для руководи
телей предприятия опорой 
в работе. Особенно сейчас, 
когда за каждый выброс 
придется платитк

Обязанность инспекггора 
комитета состоит не в том 
только, чтобы схватить за ру
ку, а и в том, чтобы разра
ботать план действий. Я готов 
помочь комитету как депу
тат, но подскажите, в чем 
именно. Хотя понятно, что 
пока у него не хватает эле
ментарного: помещений,
квалифицированных кадров.
Я бы на месте Виктора 
Сергеевича определил все 
же несколько предприятий 
в городе, где комитет бы 
доказал свои возможности 
влиять на ситуацию. На
пример, то же эмальпроиз- 
водство, вокруг которого 
столько шума. И депутаты 
могли бы помочь инспекто
рам отстоять интересы на
селения.

В. Н. Пасько: — Как
главный инженер, я согла
сен с Владимиром Леони
довичем. У заводского от-

службу так легко обмануть. 
Так же и с инспекторами 
Госкомприроды.

Ю. И. Сертаков: — Для
того, чтобы успешно ре
шать экологические задачи, 
нужны кадры. А значит, 
необходимо создать систе
му их подготовки и пере
подготовки. Наш факуль
тет при межрегиональном 
институте повышения кйа-. 
лификации как раз этим 
сейчас занимается. Откры
ты новые специальности. 
Например, приборы и ме
тоды контроля окружаю
щей среды. Как раз об 
этом здесь говорилось.

Нам нужна помощь обл- 
госкомприроды и руководи
телей предприятий. Мы на 
хозрасчете, и шестимесяч
ные курсы придется опла
чивать, а комитет должен 
включить их в свою про
грамму.

В. Н. Пасько: — Для
оплаты необходимо одно 
условие — уверенность в ка
честве переподготовки.

В. С. Сизов: — Позволь
те мне ответить на нес
колько вопросов, постав
ленных здесь.

Прежде всего я согласен 
с Н. А. Шинкиным, что 
борьбу за экологию надо 
закладывать в социально- 
экономическую фограмму^
А ведь сейчас природоохра
на занимает в планах пять 
формальных строк. Мы 
требуем, чтобы наша про
грамма органично входила 
в план развития и на нее 
выделялись средства.

Далее — про роль ко
митета. Мы как раз с са
мого начала одной из глав
ных считаем организатор
скую работу, создание 
действенных экологических) 
служб на предприятиях. 
Сейчас их около 200. Для 
них готовятся и переобуча
ются кадры. Впервые такие 
службы появились на селе. 
Но главная работа здесь 
еще впереди, она посвяще
на качеству.

И еще, нас критикуют 
сейчас за все: за состояние 
леса, охоту, рыбные запа
сы. А ведь есть соответст
вующие инспекции, кото
рые нам не подчиняются.

В Молдавии и Грузии они 
объединены с Госкомприро. 
дой. Мы же просто непри
лично отстаем.

А вообще я с большим 
интересом слушаю сегодня
шний разговор. Он, несом
ненно, полезен, мы еще об
судим, как лучше реализо
вать высказываемые здесь 
предложения.

3. Д. Куницына: — Мне
думается, собрав заинтере
сованных людей, хорошо 
бы конкретнее определить 
задачи каждой группы. 
Кто-то должен заниматься 
стратегией и тактикой, но 
ведь есть и конкретные 
нужды людей. В редакцию 
приходят десятки жалоб, 
по которым необходима 
конкретная работа. Кроме 
того, надо вести разъясни
тельную работу, направлять 
в нужное русло обществен
ное мнение. Что по этому 
поводу думают, например, 
медицинские работники.

А. Н. Бойков: — Кон
кретно комитетом по охра
не природы я привлечен к 
изучению проблем посел
ков Светлого и Копылова. 
За1нимаясь этим, с удивле
нием обнаруживаю, что 
проблемы собственно меди
цинской экологии сегодня 
мало кого волнуют. Есть 
теории, связывающие опре
деленные заболевания с 
экологическими фактора
ми. Но трудно объяснить, 
что сегодняшние заболева
ния отражают обстановку 
многолетней давности. Про
цент и скорость поврежде
ний увеличиваются. Они 
могут отразиться уже на 
наших детях и внуках. И 
об этом нужно говорить.

Проиэводственные кол
лективы заключают . до
говоры с медициной в ос
новном на проверку здоро
вья людей сегодня, но пер
спектива не исследуется.

Л разработал положение 
о медико-экологическом 
центре, где можно было 
бы провести научное прог
нозирование состояния че
ловеческого организма. Ну
жны спонсоры, финансовая 
помощь.

В. С. Сизов: — К сожа
лению, спонсоров, оказы
вается, трудно найти. Да
же такие директора совхо
зов, народные депутаты, 
как П. П. Кошель, В. Е. 
Портнов, обещавшие изби
рателям жизнь положить 
на экологию, уже забыли 
об этом. Пришлось на об
следование Светлого и Ко
пылова 100 тысяч рублей 
выделить нашему комите
ту. Думаю,- их коллективы 
должны об этом знать.

Н. И. Лаптев: — Трудно 
доказывать, что серьезная 
работа стоит денег. Вот 
сейчас наш комитет ц  ла
боратория НИИББ разра
батывают экологическую 
программу Томского райо
на. Нужны 150 тысяч, а 
их нет.

В. Н. Пасько: — Ни од
но предприятие, по-моему, 
просто так платить не бу
дет. Советской власти ну
жно собирать с предприя
тий эти деньги.

3. Д. Куницьша: — Вот и
просматривается перспек
тива сотрудничества Совет
ской власти и комитета.

В. Н. Шлыков: — Я мо
гу поделиться нашим опы
том в Октябрьском районе. 
На создание экологической 
программы, 1 разрабЬтцу 
проектов охраны Белого 
озера, и ландшафтов мы 
используем отчисления от 
кооперативов. Их у нас 
больше всех в городе. И 
сотрудничество приносит 
пользу. Так что для хоро
шего дела деньги найти мо
жно. Нужна инициатива.
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В связи с информацией 
органов Госкомгидрометцент- 
ра о загрязнении воды 
р. Томи анилином в Кеме
ровской области санэпид- 
служба города провела ис
следования речной воды в 
створе г. Томска. Ухудшения 
качеств речной воды по со
держанию анализа за все 
дни наблюдения не установ
лено.

29 июня 22 сотрудника 
НПО «Вирион» отравились. 
Причиной отравления послу
жило блюдо «печень по- 
строгановсни», оставшееся - 
нереализованным накануне в 
столовой. За допущенные 
нарушения составлен прото
кол на заведующую произ
водством В. А. Бутину, вы
несено постановление о за

крытии столовой для наве
дения должного санитарного 
порядка.

30 июня сотрудники сан
эпидстанции совместно с 
представителями милиции 
провели рейд по организа
ции торговли на колхозном 
рынке областного центра. 
Проверка вскрыла грубые 
нарушения правил организа
ции торговли пищевыми 
продуктами: не хватает тор
говых мест, в связи с чем 
пищевую продукцию реали
зуют с земли и ящиков, не 
все продавцы имеют резуль
таты исследования продук
ции, а контролеры рынка 
при выдаче торгового инвен
таря и места не требуют их 
от торгующих, чем наруша
ют свои обязанности. Ди

ректор рынка В. П. Кваш
нин не выполняет предписа
ние горсанэпидстанции по 
наведению порядка.

Обращаемся к родителям: 
не покупайте детям продук
ты сомнительното качества 
у случайных лиц, требуйте 
от продавцов документы, 
удостоверяющие качество 
продаваемых продуктов.

За истекшую неделю ис
следована растениеводческая 
продукция на содержание 
нитратов, поступившая за 
это время в область. Пре
вышения нитратов в овощах 
не обнаружено.

В. ПИЛИПЕНКО, 
заведующий савнтарно- 
гнгненнческнм отделом 

облСЭС.

Встанет
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П о правой стороне Бо- 
гашевокого тракта, 
вблизи Лоскутова, на

чалось строительство инди
видуальных домов. Это фор
мируется пригородный посе
лок из 700 строений усадеб
ного типа. Жить здесь будут 
работники объединений
«Томскстрой», «Контур», 
«Нефтегазгеология» и дру
гих предприятий и организа
ций. В поселке будет созда
на городская инфраструкту
ра — отопление, водопровод, 
канализация. Предприятия 
выделяют застройщикам на 
эти цели безвозмездные ссу
ды.

«Томскстрою» здесь отве
дено 120 участков по десять 
соток каждый. Четвертая 
часть этих земельных наде
лов уже осваивается. Их хо
зяева ставят кирпичные 
особняки на надежном фун
даменте. Будут, конечно, и 
огород, гараж, подворье. На
до только радоваться; ведь 
человек шагнул к земле.

В социальных программах 
томских строителей, приня
тых на ближайшие пять лет, 
особое внимание уделено ин
дивидуальному строительству 
жилья. Эти вопросы уже не 
раз обсуждались на совете 
трудовых коллективов
«Томскстроя». В постанов
лении, принятом в мае это
го года, намечено оказывать

на тракте 
городок

содействие индивидуальным 
застройщикам техникой и 
материалами. Делать это 
должны предприятия строи
тельной индустрии объедине
ния и трест «Спецстройме- 
ханизация». Застройщик по 
заявке может получить то
варный бетон, фундаментные 
блоки, кирпич, а техника 
спецстроевцев окажет свои 
услуги. Хороший пример 
показал трест «Томскпром- 
строй». Он выделил своих 
каменщиков на пригородный 
строительный участок, дал 
материалы. Но, как и в лю
бом новом деле, есть и труд
ности, и неувязки, частности, 
всякие формальности с фи
нансированием и оформле

нием бумаг.
Для того, чтобы индиви

дуальное строительство шло 
целенаправленно, последова
тельно, а не стихийно, в 
«Томскстрое» создана спе
циальная дирекция. Она ко
ординирует силы застрой
щиков и возможности тех 
подразделений, которые мо
гут им помочь.

В. ЛЕБЕДЕВ.
НА СНИМКАХ: первые

дома на стройплощадке част
ников; кирпичный коттедж; 
будет своя пашня; будущий 
владелец своего дома строи
тель Игорь Олегович Ка
саткин.

Фото А. СЕМЕНОВА,

Как селу 

вернули реку
Село Бакчар чуть не оста

лось без собственной реки: 
протекающая здесь Галка 
промыла себе новое русло. 
В прошедшую субботу реч- 
ку-беглянку вернули.

По инициативе председа
теля сельского Совета А. Е. 
Титаева этой работой были 
заняты представители почти 
всех крупных предприятий 
и организаций районного 
центра — нефтебазы, авто
транспортного предприятия, 
ремотггно-строительного уп
равления и других. Новое 
русло было перекрыто и за
сыпано, и уровень воды в 
прежней Галке поднялся на 
десять сантиметров.

В этот “же день бакчцрца- 
ми начато оформление пля
жа — привезено десять 
«КамАЗов» речного песка. В 
эту субботу предстоит офор
мить зону отдыха — поста
вить тенты, грибки.

Л. ГОВОРОВА.

Разработки 

нового НИИ
НИИ строительных мате

риалов при ТИСИ организо
вался -немногим более года 
назад. Сейчас разработки 
ученых начинают вопло
щаться в практику. Заме
ститель директора институ
та Г. Г. Волокитин совмест
но с работниками объедине
ния «Томскстройматериалы» 
ведут работу по организа
ции производства в Том
ске минеральной ва
ты — эффективного утеп
лителя, особо важного для 
строительства в суровых ус
ловиях Сибири. Технология 
этого процесса основана на 
применении плазмотрона. 
Применение местной мине
ральной ваты сулит значи
тельную экономию, в том 
числе — дефицитного кир
пича. Работы ведутся сов
местно с управлением «Хим- 
строй» и «Томскагропром- 
строем».

Ведутся также работы по 
применению в строительстве 
панелей, отделанных с при
менением плазмы, которые 
в дальнейшем не требуют 
какой-либо другой обработ
ки.

Б. БОРИСОВ.

По просьбе 

бакчарцев
Дефицит киртича — дело 

повсеместное. Поэтому ра
ботники отдела инженерной 
геологии института «Томгяп- 
ротранс» не удивились, ко
гда совхоз «Бакчарский» об
ратился к ним с просьбой 
разведать карьер в районе 
с. Подольск, на базе кото
рого совхоз решил строить 
завод красного кирпича. 
Сейчас руководитель работ 
Е. С. Редько и начальник 
партии В. Ф. Симонов с 
группой буровиков собира
ются выехать на место для 
разведки этого месторожде
ния глины.

Одновременно работнини 
инстит,ута наметили места 
для бурения скважин под во
ду, в том числе и для нужд 
будущего предприятия. А 
также они проведут изыска
ния для строительства мо
ста через реку Бакчар.

Б. СОМИН.

Участие 
в программе
Всемирная организация 

здравоохранения предложи
ла НИИ психического здо
ровья Томского научното 
центра АМН СССР принять 
участие в выполнении про
граммы «Охрана и укрепле
ние психического здоровья» 
по трем направлениям: пси
хосоциальные аспекты ук
репления здоровья, преду
преждение алкоголизма и 
злоупотребления наркотиче
скими средствами, преду
преждение и лечение психи
ческих расстройств.

Организована региональ
ная секция международной 
ассоциации «XXI век без 
наркотиков». Международ
ным партнером является Ас
социация анонимных алко
голиков США. В задачи ре
гиональной секции входит 
создание консультативных 
пунктов, вовлече1ше в их 
работу квалифицированных 
специалистов, пропаганда, 
направленная на борьбу с 
наркоманами.

Заключен договор с Кас
сельским университетом 
(ФРГ) о стажировке сотруд
ников института по психосо
циальным программам. В 
июле этого года трое ученых 
смотут овладеть современ
ными методами исследова
ния.

И. КУПРИЯНОВА.

«Армянские 
художники 
в Париже»

Год назад томичи имели 
возможность гвознакомиться 
с живописью Армении пос
леднего двадцатилетия. Кар
тины были привезены из 
Еревана, из Музея совре
менного искусства. Но этот 
музей собирает не только 
искусство Советской Арме
нии, в его коллекции много 
произведений, чьи авторы — 
армяне, живущие за преде
лами Родины. Работы имен
но таких художников вклю
чены в состав выставки, 
которую предложил нам на 
этот раз Музей современно
го искусства. ,

Экспозиция будет состоять 
из графики трех авторов, 
имена моторыхз достаточно 
известны: Горзу (псевдоним 
Гарника Зулумяна), Жансе- 
ма (псевдоним Ованеса Се- 
мерджяна) и Асатура Псти- 
кяна. Гарзу родился в Си
рии, Жансем — в Турции, 
Пстикян — в Ливане, обра
зование все они получили в 
Париже. Каждый из них имел 
пертональные выстав.ки в 
крупнейших городах мира.

Открытие выставки «Ар
мянские художники в Пари
же» состоится 12 июля в 17 
часов в выставочных залах 
художественного музея. Вы
ставка будет работать в те
чение месяца.

О. ВЛАСОВА.

Даем сырье. 
Что взамен?
в  Асине побывали пред- 

стсшителн совместното пред
приятия ФРГ — СССР по 
комплексной переработке 
древесины, филиал которого 
«Падула» находится в Тал
линне. Филиал испытывает 
острую нехватку сырья. За
меститель директора фирмы 
Тынис Линде и шециалисты 
побывали на Асиновском и 
Батуринском ЛПК, в Аси
новском леспромхозе. Обсу
ждался вопрос об использо
вании отходов местного про
изводства, а возможно, и о 
создании в Асине отделения 
филиала на взаимовьп'одных 
условиях. Сибиряки настаи
вают, чтобы расчет с ними 
осуществлялся только гото
вой продукцией.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
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Контакты и контракты
Крепнут коммерческие свя

зи совместного советско-бол
гарского Междунаро|дного на
учно-производственного объ
единения <:^нд» с самыми 
различными организациями 
как нашей страны, так и за
рубежными. В конце июня 
был пройден первый этап 
крупной международной на
учно-исследовательской рабо
ты по созданию метеороло
гического лидара, который 
позволит оперативно и с 
большой точностью измерять 
скорость и направление вет
ра, температуру и давление 
атмосферы.

Успешно реализуются ртут
ные газоанализаторы, изго
товляемые в нескольких мо
дификациях. Они позволяют 
измерять концентрации рту
ти в воздухе ниже фоновых 
показателей. Особенно охот
но эти приборы берут служ
ба экологического контроля 
и геологоразведчики. Спрос 
на газоанализаторы настоль
ко велик, что сейчас решает
ся вопрос о расширении се
рийного производства прибо-

Sa на промышленной базе, 
[о конца года будет продано 

таких газоанализаторов на 
сумму около полутора мил
лионов рублей.

Лазеры на парах меди 
охотно разбирают медицин

ские учреждения Томска, Ал
ма-Аты, Ижевска, Москвы, 
некоторые научно-исследо
вательские учреждения Ле
нинграда, а также служба 
криминалистики МВД СССР.

Большое внимание в 
МНПО «Зонд» уделяется 
программе выпуска товаров 
народного потребления. Так, 
на одном из предприятий 
Болгарии налажено Ьроиз- 
водство подзарядчиков акку
муляторов «Кедр», разрабо- 
тайных НИИПП. Там же бу
дет производиться разработ
ка РИТЦа—препарат «Га
рант», предназначенный для 
восстановления изношенных 
частей двигателей.

На сумму свыше миллио
на рублей поставит «Зонд» 
в Болгарию на взаимовыгод
ных условиях оборудования, 
приборов, комплектующих и 
материалов. Выполняя свои 
обязательства члена ассоци
ации «Томскинтерсервис», 
МНПО обеспечило про

работку и заключение конт
рактов с одной из югослав
ских фирм на поставку обо
рудования для двух кирпич
ных заводов в Томске и Куй
бышеве.

«Зонд* установил деловые 
связи с рядом фирм Испа
нии, ГДР, Югославии.

Г. ГОРЧАКОВ.

В облсовпрофе

Горький сахар
в  разгаре—лето. Начали 

поспевать овощи, ягоды. Од
нако многие хозяйки обеспо
коены тем, будут ли они 
нынче с вареньем. И не без 
основания. В То.мске сложи
лась тревожная ситуация в 
торговле сахаром. Имея на 
руках талоны, томичи не уве
рены, что смогут купить на 
них остронеобходимый сей
час продукт. Люди вынуж
дены с шести утра занимать 
очередь, но, отстояв по 3 — 
4 часа, все равно уходят ни 
с чем.

Вопросы неудовлетвори
тельной торговли сахаром в 
г. Томске обсудил президиум 
облсовпрофа. Выяснилось, 
что сахаром ежедневно тор
гуют всего 12—15 магази
нов. А чтобы завезти его во 
все торговые точки, не хва
тает транспорта.

— Основная причина со
стоит в том, — объясняет 
заместитель начальника уп
равления торговли А. М. Гла
дышева, — что у нас с на
чала года была завышена 
норма отпуска сахара на че
ловека. Предполагалось, что 
будем про>давать по полтора 
килогра.мма, а фактически 
все это время отпускали по 
два. Соседние области, на
пример, Новосибирская, сде
лали умнее. В течение зимы 
продавали по килограмму, а 
к ягодному сезону норму от
пуска сахара на человека 
увеличили до двух кило
граммов. У нас же получи
лось наоборот. Единственный 
выход сейчас — перераспре
делить ресурсн четвертого 
квартала.

Большие очереди за са- 
-гаром вызваны не только ог
раничением ресурсов. В про- 
■ 'Ледшем месяце почти весь 
сахар поступал в торговлю

нерасфасованным. Ремон. 
тировался цех расфасовки 
базы Росоптпродторга. Это 
во многом затруднило рабо
ту торговых предприятий и 
создало дополнительные не
удобства покупателям. Все 
эти моменты торговля обя
зана была учесть. Тем бо
лее что ждать дополнитель
ных ресурсов будет неотку
да. Обстановка с сахаром в 
республике не очень рлаго- 
приятная. В отличие от за
водов Украины наши на
много хуже обеспечены 
сырьем. Поэтому Министер
ство торговли РСФСР на за
явки обларти увеличить фон
ды сахара ответило отказо.м. 
Выход здесь один — рацио
нально распределять то,что 
есть, с одной стороны, а с дру. 
гой — ужесточить контроль 
за соблюдением правил тор
говли сахаром. Не секрет, что 
трудное положение в обес
печении населения продукта
ми питания предприимчивые 
дельцы используют для соб
ственной наживы. Есть слу
чаи продажи сахара по под
дельным талонам. Президи
ум облсовпрофа предложил 
горисполкому заменить та
лоны на книжки. В области 
уже есть примеры такого но
вовведения. Кроме того, пре
сечь соблазн покупки про
дуктов по фальшивым тало
нам помогла бы организация 
проложи сахара через сто
лы заказов.

Возмущает и тот факт, что 
горисполком принял реше
ние аннулировать талоны за 
5 месяцев этого года. Сде
лать это, конечно, проще, чем 
Искать выход из создавшей
ся кризисной ситуации в 
торговле сахаром.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОВПРОФА.

Опасная находка
На столе у дежурного обл- 

военкомата резко зазвонил 
телефон.

— Срочно приезжайте в 
Черную Речку. Механизато
ры при рытье 'Котлована под 
озеро откопали боевой ар
тиллерийский снаряд. Его 
надо обезвредить.

Новость показалась неле
пой. Откуда взяться там сна
ряду? «Какой-то подвох», — 
подумал дежурный, но все 
же сообщил о звонке в опе
ративный отдел.

ряд — 122-миллиметровый, 
гаубичный.

Снаряд обезвредили. Но 
последний ли?

Откуда появились здесь 
эти смертоносные находки, 
если через Томск не прохо
дила линия фронта?

В годы войны тут нахо
дился полигон Томского ар
тиллерийского училища. И 
вот неразорвавшийся снаряд 
пролежал в земле почти пол
века. К счастью, все обо
шлось благополучно.

В. К/кЗАНЦЕВ.

Начальник отдела подпол
ковник А. В. Кирюхин и на
чальник областного штаба 
ГО полковник А. В. Панкра
тов тут же выехали на мес
то происшествия, предвари
тельно вызвав саперов из 
в/ч 28540.

Как оказалось, звонок не 
был розыгрышем. Рядом с 
бульдозером действительно 
лежал артиллерийский сна-

НА СНИМКАХ: здесь был 
когда-то полигон Томского 
артиллерийского училища; 
старший лейтенант сапер
А. К. Козловский — шаги 
риска; /слева направо/ на
чальник оперативного отдела 
облвоенкомата А. В. Кирю
хин и начальник областного 
штаба ГО А. В. Панкратов.

Фото автора.

К семье Тум аровы х-тройня
За все время существова

ния родильного дома г. Том
ска-7 впервые помощник 
воспитателя яслей-сада № 44 
Лена (так записано в пас
порте) Евгеньевна Гумарова 
родила трех сыновей. Ее 
муж А. Гумаров работает на 
Томском н^техимическом 
комбинате.

Роды приняли врач аку
шер-гинеколог Л. С. Залма
нова, акушерка М. 3. Маль
цева, детский врач заведу
ющая отделением новорож
денных родильного дома 

•С. Н. Васендина.

родились мальчики слабень
кими, худыми: роды преж
девременные. Мы делаем 
все. чтобы дети и мама уш
ли от нас здоровыми. Скоро 
мы переведем маму и малы
шей в отделение выхажива
ния недоношенных. Там они 
у нас пробудут до месяца. 
А потом Гумаровым будет 
выделена медицинская сест
ра, которая окажет необхо
димую по.мощь в домашних 
условиях.

— Двойни у нас бьшают 
нередко, — говорит Светла
на Николаевна, а вот
тройня — впервые. Правда,

Квартирный отдел Сибир
ского шгтческого комбина
та выделил семье Гумаро- 
вых четырехкомнатную 
квартиру в новом жилом до
ме.

А. ИГНАТЬЕВ.

ИНФОРМИРУЕТ
УВД

За неделю в области со
вершено 202 преступления, 
из них—2 убийства, 9 тяжких 
телесных повреждений, 7 
изнасилований, 8 разбойных 
нападений, 10 хулиганств, 
грабеж, более 100 краж. Из 
числа тяжких преступлений 
раскрыты оба убийства, 6 
телесных повреждений, 4 из
насилования, 2 разбоя. За
держано 32 правонарушите
ля.

Наиболее распространен
ными уже традиционно в лет
ний период остаются кражи 
и угоны транспортных 
средств. Только за сутки 2 
июля от магазина «Спорт
товары» по ул. Карташова 
украден велосипед, угнаны 
автомобили, оставленные у 
домов на улицах К. Иль.мера 
и Герцена. У дома № 109 
по ул. Д.-Ключевской хозя
ин машины, приехавший из 
пос. Тимирязевского, утром 
не обнаружил различных зап. 
частей на сумму 900 рублей. 
На ул. Вилюйской угнан 
мотоцикл «Иж-Юпитер.5>, 
оставленный у АТП-1. По
добные преступления совер
шены 2 июля также в Кри- 
вошеинском, Верхнекетском, 
Чаинском районах.

Чаще от угонщиков и во
ров страдают владельцы лич
ного транспорта, количество 
которого увеличивается с 
каждым годом. В то же вре
мя проблема обеспечения 
гаражами и стоянками реша
ется крайне медленно. Ре
зультат этого наглядно пред
ставлен в оперативных свод
ках о происшествиях. За 
прошедшую неделю зареги
стрированы 18 угонов и 19 
краж автомототранспорта.

И еще одна обостряющаяся) 
летом проблема — порядок 
в студенческих общежитиях. 
И без того неспокойный ритм 
«общежитской» жизни до
полняется приездом абиту
риентов. Столкновение судеб, 
характеров, настроений по
рождает порой различные 
конфликты. Пользуются этим 
Моментом и преступники. 28 
июня у абитуриентки ТИСИ 
по ул. Пушкина, 29, из ком
наты похищены личные ве
щи. В этот же день поступи
ло заявление от студентки 
ТМИ о попытке изнасилова
ния ее в общежитии по ул. 
Котовского. 29 июня в обще
житии ТИСИ по ул. Парти
занской произошла драка. 
Возникла она, казалось бы, 
из-за пустяка: было ска
зано неудачное слово, но ар
гументами правоты стали 
кулаки. Подъехавшая по вы
зову милиция обнаружила 
среди дерущихся находяще
гося во всесоюзном розыске 
преступника. Установлено, 
что, до рекомендации «до
брожелателей», он, судимый 
в Волгограде, поехал в Си
бирь, где хотел начать «но
вую» жизнь. В Кемерове 
познакомился со студентами 
ТИСИ и вместе с ними 26 
июня приехал в Томск, по
селившись с новыми друзья
ми. А через три дня — дра
ка и новое задержание ми
лицией.!.

Думается, руководству, об
щественным организациям 
вузов, самим студентам не 
следовало бы забывать, что 
порядок в общежитиях за
висит от них.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

Письмо в номер

Н а  Ч у л ы м е  б е з  п е р е м е н
Об экологии у нас пишут 

и говорят много, но вот пе
ремен особых не видно. По- 
прежнему кет должного кон
троля за очистными соору
жениями на Асиновском ле
сопромышленном комбинате. 
До сих, пор населению неиз
вестно, что сбрасыва
ется в Чулым. От очист

ных сооружений в радиусе 
трех километров распростра
няется такое зловоние, что 
даже птицы облетают это 
место стороной. Вода из от
стойников, надо полагать, 
все равно проникает в под
земный водоносный слой, 
нанося непоправимый ущерб

природе. Поэтому в интере
сах общего дела предлагаю 
провести независимую экс
пертизу этих сооружений.

Берега Чулыма от деревни 
Вознесенка до Рейда сплошь 
завалены бревнами, прово
локой, мусором. Возникает 
вопрос: почему плоты осу

шаются на песках, а потом 
всю зиму древесина эта вы
возится на тракторах и ав
томобилях, уродуя берег? 
Отходы от лесопиления по- 
прежнему сжигаю, в отза-
лах, отравляя возду,-., кото
рым мы дышим. Реки Итат- 
ка и Курья, по которым

приплавляют лес с Чулыма, 
забиты бревнами, дно у них 
на метр и больше стало де
ревянным. А ведь когда-то 
эти реки были чистыми, в 
них водилось много разной 
рыбы...

В. ЗАБЕГАЛОВ.
Лсиновский ЛПК. , ,
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Напомню вкратце уважаемым читателям, что в своей 
статье «Реликты по подписке и в розницу» (21—22 ап
реля 1990 г.) я вел речь о проблемах, пороках и перс
пективах районных газет. В отклике В. Демуровой, сот
рудника газеты «Правда Ильича» (26—27 мая), по по
воду моей статьи разговор перешел и на грешную мою 
личность, и на учебники, и на «вейсманнстов-морганн- 
стов», и >еще бог «знает на что. Но какой-никакой отклик 
все-таки л у ^ е , чем безмолвие. Рад я и тому, что неко
торые недавние публикации в центральных изданиях ока
зались созвучны моему выступлению.

В
 «Собеседнике» № 16 

опубликована беседа с 
Я. Засурским «Прес
са еще на коротком 
поводке». Он отмеча

ет, что до сих пор пе
чать у нас вписыва

ется в рамки командно-ад
министративной системы. 
Декан факультета журна
листики МГУ, оказывается, 
придерживается концепции 
автономии средств массо
вой информации: «Но авто
номии не от общества, а от 
издателей, прежде всего от 
бюрократического аппарата, 
партийного или советского».

Впрочем, стоит ли его 
слушать? Я. Засурский, мо
жет быть, пользовался ус- 
.тар>евшими учебниками!, 
которые никто уже не чита
ет. Теоретик, одним сло
вом... В районке и месяца 
не проработал, а туда же, со 
своим мнением. Но вот в 
четвертом номере «Журна
листа» М. Чередниченко и
В. Бычков размышляют 
над письмами читателей. 
Одно из них прислал жур
налист с сорокалетним, ста
жем И. Подгорный. Он 
считает, что в районках не 
преодолен дрюмучий прин
цип, утвердившийся еще в 
двадцатые годы: «По-преж
нему, как и десятилетия 
назад, первую стр>аницу в 
местных газетах заниьмают 
официальные материалы. 
На второй размещаются 
блоки, промышленного, 
сельскохозяйственного, пар
тийного отделов, на четвер
той — спорт, местная ин
формация, справочный от
дел». В «Журналисте» до
говаривают до конца: 
«Командный корпус райо
нок сформировался в за
стойные времена, трудно 
им обретать новое мышле
ние, ломать характер — 
из послушного исполнителя 
становиться бойцом пере
стройки...».

Можно было бы привес
ти еще несколько критичес
ких примеров, да ведь и их, 
наверное, примут за клеве
ту, навешивание ярлыксЕ. 
Поднял недавно в библио
теке комплект «Сталин
ской правды», переимено
ванной впоследствии в 
«Правду Ильича», и еще 
раз убедился, что критика 
отнюдь не «высосана из 
пальца». Газета выступает 
в роли палочки-погонялочни 
с принуждением: «По-
большевистски организовать 
комплекс уборочных ра
бот», «Быстрее убрать 
урожай», «Ускорить темпы 
осенних сельскохюзяйстве1»- 
ных работ». Так же широ
ко газета освещает плену
мы Томского РК ВКП(б), 
выступления первых лиц, 
публиК|ует все постановле
ния и ведет рубрику «Пар
тийно - комсомольская 
жизнь». Даже место на га
зетной полосе материалов 
на партийную тему то же, 
что и сегодня, — «крас
ный», левый верхний, угол 
второй страницы. А уж 
проблематика до того знако
мая, набившая оскомину, 
что диву даешься. За пять
десят лет будто бы никакого 
движения. Так же, напри
мер, констатировали отсут
ствие нужных товаров: мы
ла, сахара, соли и т. п.

Не за сравнения районок с 
реликтами идет атака на мою 
статью, Я понимаю, за что 
мне дана отповедь из «Прав
ды Ильича»: за обобщения на 
местном материале. Если в 
центральных изданиях рассуж- 

■ i прессе |Вообще, то это 
ни к чему нас не 

-----Мо. рг-:и кто-то ме-

уловок. Например, умение 
довести вашу мысль до аб
сурда. Цитирую ее статью: 
«Если же идти за мыслью 
Ю. Ершова, то журналисты 
районных газет должны се
годня же немедленно повер
нуться спиной ко всему 
партаппарату, попросту за
быть о нем. А что же де
лать тогда с коммунистами- 
тружениками... Тоже от них 
отвернуться? Очень уж это 
напоминает период гонений 
на «вейсманистов-морганис- 
тов»...

После этого Ю. Ершов 
должен оправдываться, что 
он воюет не с партией, а 
в партии с консервативным 
ее крылом, представленным, 
кстати, не только в парт
аппарате. После этого 
удивляешься, чем же моя 
к!ритика партийного рукр- 
водства газетами напомина
ет гонения на генетику? 
Неужели наши партработ
ники так похожи на экспе- 
{жментаторов с мушкой- 
дрозофилой?

Или другой пример. Я 
говорил о падении тиража 
партийных изданий и не 
открыл здесь никакого се
крета. Но я не утверждал, 
что тираж катастрофически 
падает. А ведь мне это 
приписано. Катастрофичес
кого падения нет и не бу
дет до тех пор, пока в 
.районе будет выходить од- 
на-единственная газета. Лю
дям все равно надо что-то 
читать: привыкли...

Ответ не становится 
убедительнее от того, что 
автор заявляет: «Я работаю 
в районной газете «Прав
да Ильича» уже девять 
лет и за все' эти годы не 
почувствовала ущербнос
ти»... Я-то по наивности 
своей думал, что судить о 
выступлениях газеты может 
любой. Не только сотруд
ник редакции, но и школь
ник, свинарка и пастух, 
вор-рецидивист, и даже 
преподаватель журналисти
ки. Думал, что достаточно 
умения читать, наблюдать и 
немножко размышлять. 
Оказывается, я ошибался. 
Оказывается, нужен стаж 
работы в газете.

Простите, но в таком 
случае я просил бы вас не 
ругать больше строителей 
за долгострюй, если вы са
ми не умеете делать раст
вор и кирпичную кладку, 
не замахиваться на армей
ские порядки, если вы сами 
не служили. Вам вообще 
придется отказаться от кри
тических выступлений в га
зете.

Е щ е  р а з  о  п р и ч и н а х
НЕБЛАГОПОЛУЧИЯ  
РАЙОННЫХ ГАЗЕТ

стный берется оценивать ра
боту местных же газетчиков, 
это уже нарушает правила иг
ры «в  газету». Ларадоксально, 
но критику .больше, всего не 
воспринимают те, ному по сво
им профессиональным обязан
ностям постоянно приходится 
заниматься критикой деятель
ности самых разных людей.

Откуда нетерпимость? Да от 
того же «партийного руковод
ства печатью». В партийных 
комитетах работают «ангелы- 
хранители» некоторых руково
дителей газет, те, что осущест
вляют подбор и расстановку 
номеклатурных кадров. Да и 
сами редакторы чаще всего 
входят в бю|»о партийного ко
митета, а это, согласитесь, по
ка еще титул. .Критика нетер
пима теми, кто спокойно 'чув
ствует себя под охраной догм, 
выдаваемых оа принципы.

Лучше всего ортодоксам, 
конечно, уклониться от че
стной дискуссии, заявить, 
что, дескать, спорить не 
о чем. Да ведь хочется все 
же уязвить оппонеята и ос
тавить за собой последнее 
слово, защищая честь мун
дира. И тогда они вступа
ют в поле риторики, где 
главное не достижеше ис
тины, а поражение оппо
нента.

По cTajbe В. Демуровой 
можцо составить классифи
кацию тагах риторических

Впрочем, допустил-таки я 
ошибку. Говоря о дотациях для 
газет, я не указал источник 
денежных поступлений. И мож
но было решить, что дотации 
поступают из партийной кас
сы. Признаюсь, маху дал. Ко
нечно, не из ларткассы текут 
денежки на производство убы
точных \партийных газет. А 
вот, не скажете ли мне, знато
ки финансовой системы, куда 
идут деньги, заработанные пар
тийным издательством «Крас
ное знамя»? Не ,в партийную 
ли кассу они стенают?

Хотя адресат денежных по
ступлений, я думаю, не так уж 
важен для нашего спора. Суть 
в том, что вы у )себя в редак
ции не можете самостоятель
но распоряжаться ни продук
том своей деятельности, ни 
средствами производства га
зет. Откуда бы ни исходили и 
нуда бы ни шли деньги —  они 
не ваши. Боюсь, что одной 
любознательности недостаточ
но, чтобы разобраться в хит
росплетениях системы финан
сирования газет, так же как и 
в официальном стасусе «рай
онки», на руководство которой 
претендует и партийный ко
митет, и районный Совет де
путатов, и упрполиграфнздат.

Что касается многочис
ленных цифр, которыми
В. Демурова оперирует в 
статье, то все это обоб
щенные показатели. Игра 
с ними — старейший и лю- 
бимейший прием статисти
ков. Если прирост тиража

и доход от рекламы раз
делить на число наших 
районок, включая и «Прав
ду Ильича», то цифры по
лучатся уже не показатель
ные и не самоигральные. 
Вот вы, уважаемый мой оп
понент, с гордостью заяв
ляете, что 1988 год закон
чили даже с прибылью, а 
цифры не называете, 
скромничаете. Я считаю, 
что прибыль — это десятки 
тысяч. А 3 —4 тысячи руб
лей — это просто рента
бельность. Во всех инду
стриальных странах, кста
ти, производство газет и 
журналов — одно из самых 
доходных предприятий. Ес
ли вы им там будете гово
рить о плановых дотациях, 
боюсь, они вас просто не 
поймут.

Помимо ссылок на 
обобщенные статистические 
данные, некоторые авторы 
любят еще ссылаться и на 
«народ»: мол, «народ нас 
поддерживает» или «народ 
вас не поймет». Вот и 
В. Демурова говорит за 
людей, которые хотят-де 
разобраться, что же проис
ходит с партией, и т. д. А 
вы опрашивали этих самых 
людей? Сколько человек и 
как часто? Наша социологи
ческая группа пять лет ез
дит по районам Томской 
области с анкетами и опро
сила тысячи человек. В 
своей статье я опирался на 
данные конаретных ^1ссле- 
дований читательских ин- 

• тересов, а не на теоретичес
кие изыски, как считаете 
вы.

Вот, скажем, в Томском 
районе около 3,5 тысячи 
ксммунисггов(. Тираж газе
ты более чем в 4 раза 
превышает эту цифру. Что 
же, вы всерьез думаете, что 
весь этот массив беспар
тийных читателей так уж 
жаждет . видеть на страни
цах своей газеты «нескуч
ный официоз» и отчеты с 
пленума на целый разворот 
(см. номер за 10 апреля)? 
Конечно, многое зависит от 
того, кого опрашивать. Я, 
к примеру, пересказал ос
новные идея своей, еще не 
опубликованной тогда, ста
тьи корреспондентам рай
онок, собравшимся в Доме 
политпрюсвещения на учебу. 
И в целом с моими тезиса
ми большинство газетчиков 
согласилось. Но среди них 
не было редакторов. Вы же 
обратились н совету редакто
ров газет и получили совсем 
другие отзывы. Это нор
мально. У людей; занима
ющихся разной работой, 
разные и социальные уста
новки, и политические пози
ции.

Придет в районки новое 
поколение журналистов и 
принесет новые подходы к 

. материалу, новые критерии 
творчества. Вот только не 
загубили бы вы п Почти 
десять лет наше отде.пение 
вьшускает журналистов, 
укомплектовали почти все 
томские редакции. Но толь
ко одна из наших Bbinyci:- 
ниц сделала журналистскую 
карьеру в районке. Осталь
ные либо застряли на дол
жности завотделом, либо 
ушли вовсе из районки. 

.Увы, нет острых публика
ций, которые перепечатала 
бы областная газета, на ко
торые сослалась бы цент
ральная печать. А ведь 
именно индекс цитирования 
и есть показатель творчест
ва, уровня газеты, а не толь
ко 16 тысяч подписчиков.

Скажу и ,0 студентах, ко

торым, оказьюается, в 
«Правде Ильича» открыли 
глаза и они «смогли уви
деть много нового, того, о 
чем никогда не слышали от 
преподавателей». Но я 
знаю, в каких условиях• 
практикуются у вас наши 
студенты. Вы, к сожалению, 
не прикладываете много 
усилий, чтобы показать им 
все сложности журналист
ской работы. Студенты, 
кстати, сами это подтверж
дают.

Взять хоть прошлогоднюю 
практику в «Правде Ильича» 
Н. Иваненко и А. Ким. Их 
«бросили» на освещение заго
товки кормов. Утром называ
ли адрес, на другой день тре
бовали корреспонденцию на 
первую полосу. Ни одного ма
териала для души не написано. 
Ушли девушки из редакции с 
чувством разочарования от ру
тинной работы, от текучки. А 
почему вы не показать сту
дентам, что не только агрега
ты витаминной муни на поле
вых станах есть, ко и инте
ресные люди решают здесь 
сложные проблемы? Почему 
не дать практикантам творче
ское задание на проблемный 
поиск, хоть, одно за месяц 
практики?

Вообще, я считаю, что 
некрасиво возводить напрас
лину и на меня, и на дру
гих преподавателей кафед
ры, которые, напомню, учи
ли и В. Демурову. Никто 
из цреподавателей не. мог 
сказать: «Потерпи месяц на 
практике в районке — это 
неизбежное зло». Напротив, 
в последние годы именно из 
вашей газеты мы приглаша
ли Бориса Ивановича Овце
нова для чтения спехщурса 
именно по районной печати. 
Дорога к студентам отделе
ния журналистики никому 
не заказана. Если у вас есть 
что им сказать, осветить 
диалектику взаимоотноше
ний издателя, редакции и 
читателей, милости просим.

Конечно, трудностей у 
журналистов -«районщиков» 
немало. Да, работать, не 
имея нормального жилья, 
трудно. Да, мизерная зар
плата не окупает муки твор
чества (хотя журналистам 
партийных газет вслед за 
работниками партаппарата 
недавно повысили их мизер
ную зарплату). Да, ездить в 
командировки по нашему 
бездорожью утомительно. 
Но будете ли вы по-прежне
му стоять на том, что все 
это и есть настоящие причи
ны неблагополучия наших 
газет? А может, истинные, 
а не мнимые причины в 
ином?

«У нас нет базы, — пи
шете вы, — нет самостоя
тельности пока по независя
щим от нас причинам». А я 
вам скажу, что любая сво
бода растет изнутри. Вы ни
когда не станете независи
мыми, если будете ждать, 
когда вам дадут «вольную». 
В развитых странах круп
ные газетные предприятия 
имеют и свои целлюлозно- 
бумажные комбинаты, и да
же свои лесные посадки. 
Так они обеспечивают свою 
производственную базу и 
свою политическую самосто
ятельность.

А вы, «несамостоятель
ные», сделали что-нибудь 
для того, чтобы демонополи
зировать издательство «Кра
сное зна.>1,ч»? Вы готовы 
принять на плечи совета 
редакторов рукъзодство га
зетным производг-твом в 
Томской области? -Это от 
вас не зависит? А что" то
гда зависит от вас? Неуже
ли только декларативный 
отпор попыткам вымести из 
избы сор, именуемый пар
тийным руководством печа
тью? Ю. ЕРШОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Дискуссия, которую ведет на сво
их страницах «Красное знамя», затрагивает интересы не 
только газетчиков. Ведь каждый из нас — читатель, и 
нам далеко не безразлично, какой будет районная или 
областная газета завтра, насколько сможет выражать 
интересы читателей, а не только своего издателя.

Очевидно, первый этап днскуссин завершен. Но раз
говор н проблемах и перспектива? районной печати бу
дет продолжен. Хотелось бы только, чтобы вступившие в 
обсужде'.гае этой проблемы «воевалп» не с людьми, а с 
позициями, высказанными ими.
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8 ИЮЛЯ ~  ДЕНЬ РЫБАКА

По прогнозам
в  производственном объе

динении <Томскрыбпромг> 
есть дневник наблюдений за 
уровнем рек нашей области, 
начиная с 1913 года. Этими 
данными пользуются спе
циалисты и рыбаки для оп
ределения благоприятных лет 
нереста, а. следовательно, и 
пополнения рыбных запасов 
в водных бассейнах Томской 
области. В нынешнем году 
рыбаки переживают трудное 
время. Периодически на 
каждые 8—9 лет падает 2 
—3 года «неурожайных». 
Низкий подъем воды не да
ет возможности рыбной мо
лоди зайти в уже обловлен
ные старицы, озера, прото
ки для того, чтобы посе
литься там. По прогнозам 
ученых Новосибирского на
учно-исследовательского ин
ститута рыбного хозяйства, 
единственное, на что можно 
рассчитьшать обским рыба
кам в нынешнюю путину, 
так это на лов пеляди, и то 
глубокой осенью.

Коллектив Парабельского 
рыбозавода, где я сделал эти 
снимки, несмотря на м.рач- 
ные прогнозы, готовится к 
путине. Звено рыбаков, об- 
служиваюпщх шестнсотмет- 
ровый невод, ведет его осна
стку. В середине июля они 
начнут добычу рыбы на 
стрежпесках.

— Добычу —конечно, гром
ко сказано,—говорит дирек-

тор завода Виктор Николае
вич Лапин, — потому как в 
такие годы, как нынешний, 
можно в шестистах метрах 
невода и ничего не обнару
жить. Мало того, что разли
ва в этом году нет, много 
рыбы гибнет от бесхозяйст
венности и безалаберности. 
Перегорожены земляными 
мостками почти все истоки 
малых и больших озер. По 
малым рекам, а также по 
Чузику и Парабели идет по
стоянный сброс нефтепро
дуктов. Откуда же ей взять
ся — рыбе-то.

Однако не у всех рыба
ков такое мрачное настрое
ние. Так, Иван Егорович Са- 
испаев, Антон Адольфович
Мацур и Иван Сергеевич
Бакулин, вместе отработав
шие более ста лет на заводе, 
уже сдали по тонне рыбы и 
полны оптимизма на буду
щее.

В прошлом году Пара- 
бельский рыбозавод и его ди
ректор отпраздновали каж
дый свое пятидесятилетие. 
Пожелаем же удачи рыба
кам этого коллектива в пер
вом послеюбилейном году.

НА СНИМКАХ; IL Саис- 
паев, А. Мацур, И. Baiw- 
лин; ветеран завода В. Ф. 
Емельянов; капнтанНпрнем- 
щик П. П. Шышлов; гото
вится невод;, первый улов.

Е. ЛИСИЦЫН.
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НАРЫМ —  СЕЛО ИСТОРИЧЕСКОЕ
— He пускает, — расте

рянно обернулась к нам Га
лина Федоровна. Еще раз с 
усилием толкнула вовнзгтрь 
дощатую дверь и с види
мым облегчением подтвер
дила: — Не хочет пускать!

Мистика... В приземистом, 
старой постройки сарае, 
сложенном из почерневших 
бревен, напротив известного 
всей стране домика Алексе
евых, четвертый десяток лет 
лежал под замком — разъя
тый на большие куоки — 
железобетонный памятник.

Человека в длиннополой 
шинели, с отлитым в бетоне 
тяжелым взглядом убрали 
из центра фигурной клумбы 
сразу после XX съезда. Ос
тался стоять перед клумбой 
музей, основанный в 1938 
году и названный его име
нем. Остался мемориальный 
домик по соседству, откуда 
в том же 38-м попросили 
(«просить» тогда уже научи
лись) переехать в другое жи
лище пожилую хозяйку, 
оставив на прежнем месте 
всю обстановку, всю нажи
тую утварь. Осталась доска 
на доме... заштакетной огра
дой, - окружившей постройки, 
менялись только лозунги. 
Отдиктовали свое идеологи 
оттепели; повел монотонный 
отсчет «ускорений» и «за
вершений» период коварной 
стагнации. Отживший свой 
век, отцветший кумач тоже 
складывали в сарай . Здесь, 
под грудой тряпья и досок, и 
увидел однажды «четверто
ванный» памятник тогдаш
ний министр российской 
культуры Ю. Ф. Мелентьев.

— Привезли мы его вме
сте со свитой в Нарым, по
казали музей. Прямо в зале 
(время было такое...) накры

ли столы. Поч:ибирски, с 
рыбкой, икрой. За беседой, 
— вспоминает Николай Ва
сильевич Кобелев, двенад
цать лет проработавший в 
Парабели председателем 
райисполкома, — кто-то и 
проговорись про памятник. 
Пришлось министра в сарай 
вести. Потрогал он бетон: 
крепкий. Надо ставить! 
Ну, я человек тертый: хоро
шо, говорю, поставим. Ука
зание только дайте. На бу
маге. Пообещал Мелентьев 
прислать ее из Москвы. 
Вскоре мы новый год от
праздновали, 1985-й. Ждали 
бумагу, да не дождались...

Е!сть годы, любой из 
которых масштабней де
сятилетий. Пять таких лет 
у нас за плечами. Мы изме
нились. Нам всем разреши
ли думать и говорить не 
только лозунговыми вариа
циями. И сегодня вопрос; 
а стал бы Нарым для стра
ны тем, что он есть, не до
велись когда-то, среди сотен 
и тысяч политических ссыль
ных, попасть сюда на недол
гие месяцы Иосифу Джуга
швили (подпольная кличка 
Коба) — из риторического 
вдруг сразу и без опаски 
вырос до остроты политиче
ской позиции.

— Несколько дней на
зад. — рассказали в му
зее, — с туристического 
теплохода пришла на экс
курсию группа ученых-фи- 
зиков. И... выдвинула уль
тиматум: хватит с нас экспо
зиций о ссыльных больше
виках; расскажите, наконец, 
обо всех, кто открывал здесь 
ссылку! Разве им тогда бы
ло легче? Разве требовалось 
меньше мзпкества? Разве их

'V

убеждения, их судьбы недо
стойны нашего знания?

Воспитанным на «Крат
ком курсе», нам нелегко се
годня воспринимать даже 
бесстрастные цифры. В со
ставе нарымской политиче
ской ссылки в 1913-м пред
военном году большевики, 
гласят они, составляли все
го 14,5 процента. Каждый 
пятый из ссыльных — со
стоял в партии эсеров. Каж
дый десятый числился анар
хистом. А треть от всего чи
сла административно-ссыль
ных в Нарыме вообще была 
беспартийной; на худой ко
нец примыкала к мелким 
партгруппам. Вот здесь, на 
пожелтевших фотографиях 
музейных стендов, их еще 
ие разделили ни время, ни 
чья-то гласная воля. Они 
еще связаны одной, трудней
шей целью; свергнуть царизм.

«Их разделила история». 
Фраза, ставшая аксиомой,— 
тоже из «Краткого курса...». 
Но история не делит — и 
не делима. Разъять по гру
бейшим (ц, в общем;, бессмы
сленным) схемам наши мыс
ли и взгляды, прожитое и 
будущее решили конкретные 
люди, пришедшие к власти. 
Да, так разъять, что сегодня 
собрать, склеить воедино не 
только исторические пласты, 
но отдельные судьбы, — за
дача не из легких.

— Нас часто спрашивают: 
почему вы обрываете рас
сказ о ссыльных большеви
ках на полуслове? Что с ни
ми было потом; в 20-х, 30-х 
годах? Справедливый воп

рос,—признают в музее.— 
Мы сейчас начинаем соби
рать материал о судь^ 
Алексея Гастева, бывшего 
ссыльного: расстреляли в
1939 году. И... пока все. 
Стенд, как видите, полупу
стой. Такое ощущение, что 
плыли мы, плыли по тече
нию, а теперь поворачива
ем. Трудно...

Ощущение перепутья рож
дает не только дефицит ин
формации. Два года назад, 
когда вся область отмечала 
50-летие Нарымокого музея 
политссыльных большевиков, 
в здании решено было сде
лать капитальный ремонт. 
Однако... по сей день сот
рудники «выбивают» для не
го деревянную рейку, дру
гие материалы. На ^ н е  все
общего хозрасчета, без фон
дов, без лишних денег. Без 
той «отмычки», что с 38-го 
года практически безотказно 
открывала любые двери...

История очень похожа на 
бумеранг. Особенно в тех 
своих проявлениях, о кото
рых Дмитрий Сергеевич Ли
хачев сказал. с присущей 
ему прямотой; ни ложь, ни 
йюдтасовна патриотичными 
быть не могут. В деревян
ном сарае, дверь которого 
все-таки отворилась (ничто, 
вопреки опасениям, не под
пирало ее изнутри), лежат 
и сегодня под хламом части 
серого монумента. Памятни
ка человеку, 30 лет правив
шему нашей общей страной. 
Не вызывающего уже ни 
злорадства, ни «генного» 
страха. Только вопрос: что

же она такое — наша исто
рия?

Не музей, не домик-мемо
риал — все большое село 
получило от государства ста
тус исторического. Чем счи
тать это событие? Заверше
нием или началом?

«...Имя Нарым, которое 
сперва более «Нерым» вы
говаривалось, на языке сур
гутских остяков значит «бо
лотная страна». А хотя Сур
гутский уезд тоже не без бо
лот, однако же по упомяну
тому названию уже заклю
чить можно», — утерянным 
слогом писал историю Нары- 
ма Г. Миллер в своей книге 
«Земля сибирская». Но бы
ло, видно, помимо болот, на 
этой земле и нечто еще... 
Первые ссыльные (сначала 
декабристы, потом польские 
повстанцы 1830—1863 го
дов), подъезжая к Нарыму 
со стороны реки, видели 
«на высоком берегу дере
вянный город. Горделиво 
возносится • к небу церковная 
колокольня». Церковь, со
бор с золочеными купола
ми, двухэтажные каменные 
или лиственничные дома, 
удобная пристань, широкая 
торговая улица — было На- 
рымом начала века. «Ни
щий, отсталый край»—сло
ва не совсем справедливые; 
мелкий купеческий торг, на
туральное крестьянское хо
зяйство, охота. рыбал1ка при
носили, похоже, не такой уж 
мелкий доход. «Нищий» На
рым одновременно размещал 
в своих долгах до тысячи 
ссыльных. Не купец, а кре
стьянин Федот Колотовкин, 
имевший два дома, один из 
них безвозмездно отдал под 
общественную столовую.

— Думаете, мы раньше 
не понимали: нельзя, не
справедливо всю историю 
Нарыма, ведущую отсчет с 
1596 года, сводить к роли 
ссыльного поселения?

Еще в 69-м году, вспоми
нает Н. В. Кобелев, в На
рыме прошла выездная сес
сия райсовета. Был на ней 
разговор о сохранении ста
рых домов, памятных мест. 
Расписали дома по ор
ганизациям; этот — сплав- 
участку, этот—ЛПХ... Тол
ку от шефства, правда, не 
вышло. Что возьмешь с Па- 
рабе льского леспромхоза, у 
которого на балансе — семь 
лесных поселков?

Еще через 10 лет, в 79-м, 
свое решение по Нарыму 
(тоже не первое) принял 
Томский облисполком. На 
этот раз в селе ■создавался 
участок от «Томскреставра- 
ции». По плану, облуправле- 
ние культуры ежегодно дол
жно было выделять ему до 
100 тысяч рублей.

...Тридцать лет назад в 
доме по улице Куйбышева, 
9, поселилась Александра 
Мефодьевна Луговская. До
му, даже на первый взгляд, 
— ие меньше столетия. С

рублеными торцами, некогда 
крепкими стенами, он и се
годня еще старается дер
жать равновесие. А вот двух
этажный дом у начала ули
цы давно и опасно кренится 
вбок... Жильцов из него, 
как из двух соседних, от 
греха подальше уже отсели
ли. Александра Мефодьевна 
держится. Хранит бумагу, 
выданную 13 лет назад, с 
печатью управления культу
ры. «Актом технического 
осмотра исторического па
мятника здания» назначался 
срок ремонта: 1983 год.

— Все сроки упускаем,— 
подтвердил начальник реста
врационного участка А. Не
устроев.—Денег дают в луч. 
пше годы по 30—40 тысяч. 
Но это еще не беда. Нет у 
нас производственной базы 
оборудовать мастерскую, и 
снова проблемы: нет фондов 
на технику, на строймате
риалы. Остаточный прин
цип... А дома разрушаются: 
река продолжает подмывать 
берег. Можем и не успеть.

Или уже не успели? В 
преддверье высокого бора, 
чгго сразу за поселковой 
школой, мальчипши, копа
ясь в земле, наткнулись 
на... гроб.

— Школа своим фунда
ментом захватила старое 
кладбище, — подтвердил 
В. А. Гришаев, потомствен
ный нарымчанин. В самом 
бору, хранящем под соснами 
останки ушедших,—вороний 
грай и... разор. Среди хол
миков и углублений еще 
можно встретить обломки 
старого гранита. Но все ог
радки, надгробья и памят
ники словно смело с этой 
земли безжалостным вихрем.

Кому помешало хранили
ще общей памяти? Кто не 
увидел кощунства в том, что 
в недавние предъюбилейные 
для музея дни на Нарым- 
ское кладбище привезли три 
бетонных покрашенных мас
ляной краской надгробья, 
установив их над поруган
ным кладбищем-пустырем? 
Три фамилии, без имен, без 
даты рождения и смерти...

Это — наша история? 
Кто — и кого — на этот 
раз будет винить в беспа
мятстве?

Горькие строки. Но исто
рия — если она не очеред
ной суррогат — не отрывка 
от нравственности. И, коли 
сегодня мы беремся ее вос
станавливать, уходя, нако
нец, от фальши и умолча
ний, будем готовыми к 
горечи и неудобствам.

В черновиках Льва Тол
стого, великого писателя, ис
торика и моралиста, есть 
интересная 'особенность. 
Первоначальный текст в 
них всегда удобнее и глаже. 
Глаже — но не точней.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.
Парабе.пьский район.

Перед законом 9  
все равны

о  публикации тов. Бычихина 
«Просит помощи депутат» (18 мая, NS 114|.
Областной суд неодно

кратно обращал внимание 
редакции областной газеты 
«Красное знамя» на публи
кации материалов по делам, 
находящимся в судебных ор
ганах в стадии рассмотре
ния. Независимо от того, 
каково их содержание — 
положительный это отзыв, 
либо критика в адрес су
дов, — подобные публика
ции преждевременны. И не 
только юридической обще
ственностью, но и граждана
ми расцениваются как спо
соб оказать определенное 
давление на суд при выне
сении окончательного ре
шения.

Не приносят пользы и 
публикации, в которых да
ется юридическая оценка 
судебному решению автора
ми, недостаточно компетент
ными в вопросах юриспру
денции. Примером является 
статья тов. Бычихина «Про
сит помощи депутат». Он 
категорично утверждает, чгго 
по делу о взыскании в поль
зу В. И.- Иванова 2.268 руб
лей с пршзводственно-тех- 
нического управления связи 
(ПТУС) наиболее объек
тивно и всесторонне разо
бралась нарсудья Г. С. Фо
мина, удовлетворив иск в 
полном объеме. А вот де
ятельность вышестоящего 
суда, отменившего это ре
шение, автор расценивает 
как «изощренное крючко- 
творчество».

Дело Иванова не отно
сится к категории легких. 
С одной стороны, это 
действительно незаконное 
выселение, которое заслу
живает самого строгого 
осуждения. С другой сторо
ны, несмотря на эмоцио
нальный настрой против ор
ганизации, допустившей са
моуправство, суд обязан 
строго соблюсти закон. А 
это значит, что Иванов, 
предъявивший иск о воз
мещении ущерба за утрату 
вещей и поврежденные при 
выселении вещи, должен 
представить доказательства, 
п)одтверждающие . их нали
чие па момент выселения. 
Последнее оказалось самым 
трудным. Поэтому приходи
лось дело неоднократно от
кладывать слушанием. От
кладывалось дело и касса
ционной коллегией rpswj'bi. 
В том числе из-за неявки 
Иванова. Он, как можно 
предположить, ждал публи
кации этой корреспонден
ции, так как в судебном за
седании после отложения 
дела на вопрос председа
тельствующего, какие у не
го ходатайства, представил 
газету со статьей тов. Бы
чихина для приобщения ее 
к делу. Заметка была опуб
ликована в день рассмотре
ния.

Решение Советского рай
онного суда, вынесенное 
под председательством Г. С. 
Фоминой, так понравившей

ся автору заметки, действи
тельно было отменено су
дебной коллегией с направ- 
леннем дела на новое рас
смотрение. Его нельзя было 
не отменить, поскольку ре
шение построено исключи
тельно на показаниях заин
тересованного лица — Ива
нова. А цены на вещи не со
ответствуют действительной 
стоимости на период их ут
раты и порчи. Например, 
диван выпуска 1979 года 
стоимостью 150 рублей ис
тец оценил без учета изно
са в 250 рублей. По факту 
утраты денег не представил 
бесспорных доказательств 
того, что они находились в 
комнате. Свидетели, допро
шенные по инициативе Ива
нова, давали противоречи
вые показания. Поэтому при 
новом рассмотрении дела 
народный суд взыскал за 
порчу дивана 85 рублей, ос
тавив его в пользование 
Иванову, а всего за порчу и 
утрату вещей взыскал 479 
рублей.

Среди вещей, которые 
описала комиссия в кварти
ре Иванова, назван фарфо
ровый сервиз на 15 персон 
без указания цены. Истец 
же утверждал, что в ко
робке был дорогостоящий 
сервиз на 12 персон сто
имостью 450 рублей. Чле
ны комиссии пояснили в суде, 
что при описи вещей в пе 
речень была включена вся 
чайная посуда, которая и 
сейчас на месте. Нарсуд в 
иске в этой части отказал, 
сделав вывод: Иванов не
представил доказательства 
о наличии дорогостоящего 
сервиза.

Рассматривая дело в кас
сационной инстанции по 
жалобе ответчика (ПТУС) и 
протесту прокурора, судеб
ная коллегия областного су
да пришла к выводу, что в 
пользу истца следует все 
же взыскать стоимость сер
виза. Противоречия в деле 
относительно его возникли 
из-за неквалифицированно 
составленной описи имуще
ства ответчиком. Поэтому 
коллегия и разрешила эти 
противоречия в пользу ист
ца.

Таким образом, в пользу 
Иванова за утрату и порчу 
вещей при незаконно’М вы
селении взыскано 928 руб
лей из предъявленной сум
мы 2.268 рублей. Остальные 
требования истца не удов
летворены, так как судеб
ные инстанции не нашли их 
доказанными.

Если бы тов. Бычихин 
вник в ситуацию по данно
му делу, он не мог бы не 
обратить внимание на изло
женные обстоятельства. А 
некоторые фразы, которыми 
пользуется тов. Бычихин, 
лишний раз подтверждают 
необъективность его пози
ции.

Е. ИВАНОВ,
председатель областного 

суда.

Рекомендуют курортологи
Работники Томского НИИ 

курортологии и физиотера
пии продолжанот исследова
ния курортных ресурсов Си
бирского региона' и разраба
тывают рекомендации для 
проведения санитарно-про
филактических мероприятий 
для населения. В частности, 
составлены рекомвндатщи 
для нефтегазодсбывающих 
районов Западной Сибири. 
Кансно-Ач1инс1кого топливно- 
эне.ргетичеокого ко;М1Пшвкса. 
Более сорока заключений

подобного рода переданы 
местным 'Советам и хозяй
ственным ррган1изация1м. В 
ряде мест (Сургут, Нижне
вартовск) ракомеядовано ор- 
ган|Н301вать розлив минерали
зированных лечебных столо
вых вод.

Исследования продолжа
ются. Сотрудники института 
готовятся к экспедициям в 
Красноярский край и Якут
скую АССР.

Б. РОСТИЦ

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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— человек от земли, зна
ющий ее возможности (О'Н, 
к слову, зоотехник по обра
зованию), круто развернул 
наш аграрный сектор — от 
потребительства к производ
ству.

В. В.: «Первый» — чело
век от земли.. Может, в 
столь крутые времена имен
но этого почти повсеместно 
не хватает? А то обещают 
накормить людей то эконо- 
.мисты-теоретики, то инжеяе- 
рь1, то юристы...

Скорей всего, никто не 
сможет спрогнозировать 
точно, каково будет целино- 
градцам в условиях рыноч
ной экономики. Когда де
фицит — обыденность, не
вольно думаешь; и ваши бо
гатые магазины самые 
трудные дни не обойдут. 
Дай бог, чтобы такое про
рочество не сбылось.

И, поверьте, есть у меня 
предчувствие, что оно 
не сбудется. Добротное, , 
крепкое крестьянское под
ворье не раз спасало дер
жаву. Даже при минималь
ных возможностях содер
жать скот, выращивать кар
тошку, овощи. А если под
собить крестьягшну? Мысль, 
что называется, без аль
тернатив. Но очень уж 
трудно внедряется она в 
умах томских агропромов-

как она
осуществляется 

в хозяйствах 
Целиноградской 

области
Казахской ССР.

Неоднократно появляющиеся в цент
ральной прессе сообщения о том, что-де 
целиноградцы, чуть ли не единственные в 
стране, несмотря ни на что, не испытыва
ют затруднений в продовольственном 
снабжении, то вызывали улыбки, то да
же раздражали. Не испытывают? Не вери
лось в «развитой социализм» на отдельно 
взятой территории — в период всеобщего 
ухудшения и разлада. Тут, думалось, что- 
то не то.

Определенную ясность, хотя и, как го
ворится, трудноуловимую на расстоянии, 
внесло в ситуацию интервью в «Литера
турной газете» первого секретаря Целино
градского обкома партии А. Г. Брауна. 
Да, вновь настойчиво подчеркнул руково
дитель, запущен в работу, пожалуй, важ
нейший на сегодняшний день резерв —

предельное насыщение личных подворий 
скотом. В значительной мере именно этот 
фактор не дает опустошиться магазинным 
полкам...

Словом, вызревала идея; поехать, уви
деть своими глазами, убедиться, что «це
линоградское чудо» воочию существует.

Такая поездка состоялась. В изучении 
обстановки на месте неоценимое содейст
вие нашему корреспонденту оказали це
линоградские журналисты Этим в нема
лой степени подсказана н форма отчетного 
материала, подводящего итоги впечатле
ниям от встреч, размышлениям, сопостав
лениям.

Итак, диалог; наш корреспондент Вале
рий ВЕРЮТИН — заведующий агропро- 
мьнпленным отделом «Целнноградск^ой 
правды» Александр БАЦУЛЯ.

Не сбоку припека, 
а одна из форм

в. в.; Знаете, Александр 
Филиппович, уже подъезжая 
к Целинограду, я пережил 
довольно неприятные мину
ты. Слышу; здесь введена 
паспортная система прода
жи продуктов!.. Ну, думаю, 
все, зряшная поездка, хоть 
сразу бери билет на обрат
ный путь. Для томича, дав
но привыкшего ■ к жестким 
ограничениям, ' что «роди
мые» талоны, что незнако
мое пока предъявление пас
портов— все едино признак 
магазинной бедности.

Казалось совершенно не
вероятным, чтобы «рыжков- 
екий тайфун» пощадил ис
ключительно целиноград
скую землю.

А. Б.; «Тайфунчик» вооб- 
ще-то был... Исторический 
теперь уже доклад, прочи
танный Николаем Иванови
чем, и у нас многие воспри
няли как сигнал тревоги.

Потащили домой муку, кру
пы, подсолнечное масло. У 
кого возможности пошире, 
те бросились запасать впрок 
водку. Но как-то, представь
те, люди быстро успокои
лись.

В. В.; Томичи не могли 
успокоиться, пока не «схло
потали» талонную систему 
и на те продукты, которые 
раньше продавались совер
шенно свободно... ]у1ожет, у 
вас народ менее пуганый?

A. Б.; Не берусь сравни
вать. Могу, однако ж, под
твердить. что в последние 
три-четыре года у нас по
верили в возможность ста
бильного улучшения, по 
крайней мере, без резких 
откатов к худшим време
нам.

B. В.; Кстати, о паспор
тах. Мне так и не довелось 
увидеть, как их предъявля
ют,—ни в городе, ни в се
лах. Вы пригласили меня в 
гости, и, признаться, мне 
было непривычно, что вы в 
считанные минуты купили

добрый кусок прекрасного 
окорока, который потом ук
расил стол. В магазинах ми
нимум два-три сорта кол
басы, говядина, баранина, 
свинина — и никаких оче
редей. Очень непривычно 
для томича. Еще непривыч
ней — государственные, а 
не кооперативные цень;! А 
ведь еще — молочные про
дукты, мед, который у нас в 
Томске только на базаре 
да вдвое дороже.

А. Б.; С месяц назад ас
сортимент был пошире. Я 
думаю, «мясная стабиль
ность» — именно она как 
бы поддерживает психоло
гическую уравновешенность 
людей, их веру в то, что ху
же не будет.

Мы с вами уже обсужда
ли проблему; насколько эта 
стабильность и надежды лю
дей связаны с нашим «Пер
вым». Я, конечно, патриот 
своей области, но тут дело 
не в том, чтобы патриотиче
ски подтвердить какую-то 
определенную истину. А она 
такова. Именно А. Г. Браун

цев, хотя они — тоже от 
земли.

Еще одно соображение. 
На недавно состоявшемся 
съезде Колшартии Казахста
на А. Г. Браун, в частнос
ти, сказал; «Несмотря .на 
то, что за последние годы 
значительно ухудшилось 
материальное обеспечение и 
нас не балует погода, за 
счет внедрения арендных 
отношений и других форм 
организации труда мы до
биваемся постоянного роста 
производства сельскохозяй
ственной продукции».

Нетрудно понять, что 
ваш «Первый» — твердый 
сторонник колхозно-совхоз
ной системы. Ну а «другие 
формы организации труда», 
коли речь о сельском хо
зяйстве. — разве это, поми
мо прочего, не об истинной 
интеграции с крестьянски
ми подворьями, которые
мощно подпитывают хо
зяйства, становятся органи
ческими составными общего 
процесса? Туг видится дву
единое решение сложной
задачи...

Не ждут «удара 
из-за угла»

A. Б.; Думаю, так и есть.
Давайте вспомним посе

щение совхоза «40 лет Ка
захстана». Там, кажется,
состоялась самая подроб
ная «разборка» состояния 
крестьянских подворий. Что 
вас более всего заинтересо
вало?

B. В.; Прежде всего—без
укоризненная осведомлен
ность председателя сельсо
вета Альберта Федоровича 
Унру. Надо же, вчерашний 
школьный . учитель, а так 
свободно говорил о пого
ловье, кормах, закупе.
Впрочем, когда он показал, 
как он выразился, внуши
тельный «свод догово
ров» — .на продажу по- 
дворья.ми молока и .мяса, 
все стало ясно. Система
взаимоотношений отлажена 
четко. Она взаимовыгодна, 
а потому и действенна.

Результаты, честно гово

ря, попервости ошарашива
ют. Подворья ‘ ежегодно 
«вливают» совхозу в сред
нем 1 тысячу тонн молока 
и более 1,5 тысячи тонн мя
са. Примерно треть об
щественных объемов!

Право, оставалось улыб
нуться, когда Альберт Фе
дорович посокрушался, что 
из 850 дворов в 70 не 
держат коров. А в осталь
ных-то—по две и даже по 
три! Да бычки, свиньи, ов
цы. козы, лошади.

Совсем кругом голова 
пошла, когда узнал от пред- 
сельсовета; договором твер
до предусмотрено, что каж
дый литр проданного мо
лока, каждый килограмм 
мяса совхоз обеспечивает 
килограммом сена плюс ки
лограммом фуража. «Нет 
проолем», — сказал он спо
койно.

А. Б.; Свидетельствую; 
хозяйство в этом смысле— 
рядовое.

Что касается проблем с 
кормами, они все-таки есть. 
Степь — она степь. Выход 
в интенсивном использова
нии поливных участков 
многолетних трав, и не 
только их. Скажем, 300 
гектаров кукурузы на поли
ве дают столько же зеле
ной массы, сколько тысяча 
богарных гектаров.

Кстати, мы, казахстанцы, 
все чаще слышим; в Сиби
ри засуха. Но что-то не 
слышно, чтобы у вас зани
мались поливом. Время не 
пришло?

ь . в.; К нам, кажется, 
многое приходит запозда
ло... Сиоиряков еще можно 
убедить, что целиноградский 
крестьянин почти всю про
дукцию охотно продает сов
хозу, потому что уверен; 
тот ни при каких обстоя
тельствах не подведет с 
кормами. Но этим ведь не 
ограничиваются взаимные 
обязанности.

A. ь.; Зооветеринарная 
обслуга? А как же. Не ска
зать, что все тут благопо
лучно. К примеру, еще 
предстоит ломать и посте
пенно ломается практика, 
при которой осеменение ко
ров в подворьях проводят в 
мае—июле. в пастбищный 
период. Что теряем? За два 
года яловость достигает 10 
месяцев, а это минус 2 —3 
тысячи килограммов моло
ка... Стоило только в сов
хозе имени Джамбула 
Алексеевского района нала
дить зимнее осеменение, 
закуп молока увеличился 
вдвое.

B. В.; Это чей-то досужий 
подсчет или опять же — 
система?

А. Б.; Обижаете, колле
га. «Целиноградская прав
да» регулярно публикует 
обзоры, довольно громозд
кие, надо признать, из коих 
подробно видно, как ■ обсто
ят дела с закупом мяса и 
молока, в том числе из лич
ных подворий. Более того, 
подворье под таким бди
тельным контролем, что , ни 
одно хозяйство не сможет 
укрыть какой-либо промах.

Считаем своим долгом 
держать людей в курсе, что 
откуда берется. Как бы 
эффект сопричастности каж
дого, что ли—и производи
теля, и нодребителя... Не 
буду сейчас вдаваться в по
дробности, как область упо
рядочила поставки в рес
публиканский и союзный 
фонды. Важно, что для 
людей не тайна — намере
ния и действия руководства. 
Другой важный момент— 
местная перерабатывающая 
промышленность. Не с неба 
же колбаса валится. Она, 
я Слышал, у вас выпускает
ся кооператорами — со 
всеми остальными последст
виями. У нас — колхозные 
или совхозные предприятия. 
Ассортимент, кроме колба
сы,—фарш, окорока. жи
ры...

Тут, признаться, еще
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очень много работы. А 
главное все-таки достигну
то — «демократические» 
цены.

В. В.; В высоком уровне 
осведомленности и ваших 
селян, и горожан мне не 
раз доводилось убеждаться. 
Даже подумалось; целнно- 
градцы намного спокойнее, 
увереннее томичей, потому 
что знают: «дефицитного
удара» из-за угла не будет.

А. Б.: Ради объективнос
ти; случается по-всякому. 
Но когда сравниваешь по со
общениям прессы—как где- 
то и как у нас? — да, дей
ствительно, разница есть. 
Другое дело — «что день 
грядущий нам готовит»? 
Пророком быть трудно. Не
одолимый, не секрет, про
цесс идет пока; массово 
уезжают в ФРГ наши, со
ветские, немцы. Лучшие 
механизаторы, лучпше жи
вотноводы. Самыеюамые 
труженики...

Одна из ставок —  
низкая себестоимость

в. в.: Поговорим о фер
мерстве. Как я понял, оно и 
у вас пробивается с тру
дом.

Вот, думаю, может, свое
образная трудность, если 
это можно назвать труд
ностью, именно в том, что 
нет никаких црепяхствий в 
насыщении подворий ско
том? 'По сути, подворье и 
есть мини-ферма, разве что 
без земельного надела! Ес
ли хозяйство способно и 
готово обеспечить кормами, 
зачем вообще-то земля? 
Так?

А. Б.: Тут надо пораз
мышлять. Подворье, скорей 
всего, — некий промежу
точный этап. Одних он 
вполне удовлетворяет — и 
они о большем не помыш
ляют. Другие расширяют 
возможности, берут в 
аренду коров, бычков, сви
ней. Это массовое явление!

(Наконец, третьи (кото
рых, да, совсем немного); 
человек хочет быть са.мо- 
стоятельным... По моим на
блюдениям, нужен все-таки 
поэтапный рост, поэтапное 
накопление опыта, иначе 
не выжить.

Не последнее дело — 
счастливое стечение обсто
ятельств. Знаю в совхозе 
«А1рыктинский» Кургаль- 
джинского района Беркута 
Кусаинова. Вместе с дву.мя 
взросл;ыми сьшовьями' от
кармливает бычков. Зем
ли — 220 гектаров; 150— 
под зерновыми, осталь
ное — травы. Высокие при
весы. Нет падежа. А в це
лом-то это фермерство стало 
возможно в основном 
потому, что пришел в хо
зяйство нестандартно мы
слящий руководитель. Ча
сто ли бывают такие совпа
дения?

Да, пока не забыл. Одна 
из важнейших ставок хоть 
в общественном хозяйстве, 
хоть в индивидуальном — 
низкая себестоимость про
дукции. Даже п0|куп|ные 
корма недороги. Ну, пер
вое, что подсказывает па
мять. В совхозе «Ново
александровский» Вишнев
ского района цены такие; 
тонна ■ сена — 25 рублей, 
обрата — 10, зернофура
жа — 120. Даже морковь 
по 3 рубля за центнер 
южно ку.пить: лакомая до

бавка.
й'"^ь там «мини-фермер», 

выходец из Грузии. Счита
ет, что й рай попал; 
такая дешевнзнД. Поэтому, 
сдав 3 тонны мясА всего по 
1,8 рубля за килограмм, не 
чувствует себя • внакладе: 
корма-то за в«сь период 
обошлись липгь в тысячу 
рублей. К то№У же он зна
ет, что совхоз не грабит 
его, не пер!Дпродает про
дукт государству втридоро

га. Этот фактор тоже хо
рошо «привязывает», не 
подталкивает к поискам бо
лее выгодного сбыта...

Вернемся к фермерству? 
Я так полагаю. Сейчас тот 
период, когда достаточно 
много у нас «полуферме- 
ров» — они идут к само
стоятельности' постепенно. 
Они изначально — не ан
тагонисты колхозу или сов
хозу, потому что благода
ря им и становятся, на ноги.

В. В.: Самостоятельность 
— только на привязи?

А. Б.: Ну, зачем так кру
то?.. Распустить, не распус-

__________________________

печаль, когда начинаешь 
сравнивать с томским уров 
нем.

По вашей области на сот
ню крестьянских дворов; 196 
голов крупного рогатого 
скота, в том числе 99 ко
ров, 77 свиней, 108 овец, 
10 коз.

А. Б.: Учтите, что это
данные на начало года, сей
час картина иная — в сто
рону увеличения поголовья. 
Обычная цикличность. В ря
де районов традиционно 
очень высокая численность 
скота. Осо*3ешю — коров, 
свиней, овец. Могу назвать

жил облагропромовцам внед
рить в практику «день лич
ного подворья». Наверное, 
это было бы подобие регу
лярных отчетов в ваших 
сельсоветах. Ничего не вы
шло. Помню, один руково
дитель сказал мне укориз
ненно; «Вы хоть представ
ляете. какой у нас объем 
работы, чтобы нам еще эти
ми пустяками заниматься!».

A. Б.; Пустяками? Услы
шал бы наш «Первый» от 
кого-нибудь подобное. Не 
позавидовал бы я этому че
ловеку.

B. В.: И УЖ окончатель-

1Д1Ь К О Л Х и З Ы -С О В Х О З Ы  —  Э Ю .
по-моему, больше вопрос те- 
орстичесып!. Тот н;е Куса- 
инов с сыновьями — само
стоятельное подразделение 
в составе' совхоза. Оре сто
роны довольны. Зачем ло
мать сложившееся? Другое 
дело, может потребоваться 
в этом союзе какое то усо
вершенствование. Умные 
люди всегда договорятся.

А в Томской обласси — 
что, больше фермеров?

В. В.; Почти нет.
A. Б.: Вот видите... Хоть 

и говорим в последнее вре
мя и слышим много про об- 
щеч1еловеческие ценности, 
нетрудно ж понять: амери
канский фермер — одно, 
наш — совсем другое. Ис
торического общего знаме
нателя нет, вот в чем воп
рос.

B. В.: Общий знаменатель 
— земля... Хорошо, оста
вим это. Вернемся к осве
домленности.

Был у меня очень инте
ресный разговор с Бенни 
Гербертовичем Бенским. 
Должность у него для кура
тора личных подворий зву
чит как-то непривычно: стар
ший референт группы АПК 
организационно - методиче
ского отдела облисполкома. 
Он-то и снабдил меня дан
ными, которые повергают в

-VtipaxaHcKini, Ерментаус- 
ский, Жанадалипскп!!, Ат- 
Оасарский, Кийминский... 
Кстати, в интервью в «Ли- 
тературке» дана, по вине не 
очень, видимо, опытной жур
налистки, завышенная циф
ра коров — она перепута
ла с наличием вообще круп
ного рогатого скота.

Интересно, а как выгля
дят томичи, если сравнить?

В. В.: Слабо выглядят,
очень слабо. 34 коровы — ̂
на сотню дворов. В 45 про
центах крестьянских хо
зяйств вообще пусто. У вас 
в области пустуют 15 про
центов дворов. Такая цифра 
еще может убедить, что речь 
идет о немощных стариках 
да о той молодежи, которую 
продолжают подкармливать 
родители...

У вас — поистине систе
ма. Когда в сельсоветах зна
комишься с протоколами, 
которые свидетельствуют, 
что руководители хозяйств, 
специалисты регулярно от
читываются перед депута
тами, общественностью о 
всяких подворных пробле
мах, — это одно. Но, когда 
узнаешь, что ежемесячно 
предрики обязаны с такими 
же отчетами являться в 
облисполком. постигаешь 
глобальность подхода.

Как-то в нашей газете 
«Красное знамя» я пред-до-

но я поверил в систему, 
когда Бенни 1'ербертович, 
который, между прочим, ни
сколько не удивился, что из 
такой дали приехали учить
ся уму-разуму, вручил мне 
полукилограммовый бюлле
тень. А в нем — состояние 
подворий по всем сельсове
там, буквально по каждому 
колхозу и совхозу. Он ска
зал так: «Это была очень
тяжелая работа, но теперь 
все поняли, как она необхо
дима».

А. Б.: Я бы вот что до
бавил. Когда несколько лет 
назад в Целиноградской об
ласти^ лишь начали искать 
подходы к улучшению по
ложения подворий, мы, ме
стные журналисты, тоже не 
сразу «врубились» в проб
лематику. Это прошло быст
ро и благополучно, стоило 
серьезно вникнуть в суть 
того, с каким резервом 
предстоит иметь дело.

Эпилог
Листаю наугад драгоцен

ный дар Бенни Гербертови- 
ча Бенск-ГО.

Урюпинский сельсовет 
Алексеевского района: 104 
коровы на сотню дворов, 
117 овец. 27 коз, 23 лоша
ди, 34 свиньи.

Николаевский — Астра
ханского; 128 коров.

Красномаякскнй—Атаба -

сарского: 110 коров, 370 
овец, 80 свиней. На сотню, 
повторяю, дворов.

Берсуатский сельсовет 
Вишневского района: 120
коров. 90 свиней, 181 ов
ца, 13 коз, 54 лошади.

Островский — Жаксын- 
ского: 105 коров, 207 сви
ней.

Как нарочно — цифры, 
до которых томичам еще не 
скоро дотянуться. Но не
вольно ловишь себя на мыс
ли: не крокодилов же, не 
бизонов или жирафов раз
водят целиноградцы! Кто 
нам мешает иметь много 
овец и лсшадей. Не говоря 
\ ,i; о прочей живности.

Прежде всего мешает 
оескормье на подворьях. 
Крестьянин на томской зем- 
le в большинстве случаев 

предоставлен самому себе. 
Покос за 30—40 километ
ров, особенно для райцент- 
ровца, — давно не новость.

В Целиноградской обла
сти в прошлом году лич- 
иы.м подворьям колхозами и 
совхозами продано 300 ты- 
014 тонн груоых кормов и 
115 тысяч тонн концентра- 
юв. Во исполнение заклю
ченных договоров (да про
стится канцеляризм, в дан- 
пол! случае он звучит слаще 
.музыки).

В прошлом году целино
градские подворья продали 
государству (через колхо
зы-совхозы и кооперацию) 
около 88 тысяч тонн моло
ка. что на 20 тысяч тонн 
,1учше позапрошлогоднего 
1)сзультата. За 5 месяцев 
нынешнего — более 35 ты
сяч тонн. Прибавка к прош- 
■ югоднему периоду— 17 про
центов.

С мясом дела обстоят так. 
1988 год; подворья про.дали 
по договорам 13.512 тонн. 
Б прошлом—12.207. Нынче 
предпринимаются меры, 
чтобы не только преодолеть 
спад, но и превзойти поза
прошлогодний итЬг.

Хватит цифр. Они слиш
ком сокрушительно свиде
тельствуют, какое туманное 
представление имеют наши 
агропромовцы, наши руко
водители хозяйств, что та
кое настоящая интеграция.

Томичам как благо по
дают порой деятельность за
летных кооператоров, кое- 
как «стряпающих» сомни
тельного качества, но зато 
высокостоимостную колба
су. Отведавшему вкусных, 
дешевых продуктов целино
градской перерабатывающей 
промышленности остается, 
простите, отплюнуться.

Жаль, не было времени 
отдельно заняться темой 
переработки молока и мяса. 
Остается сообщить, что ва
реная колбаса, за которой 
томичи томятся в очередях, 
у целиноградцев не в поче
те: они предпочитают коп
ченую или сырую (кресть
янскую) — ту надо лишь 
обжарить на сковороде.

Жаль, нет возможности 
попространней рассказать, 
как в условиях все обост
ряющегося дефицита цели
ноградские колхозы и сов
хозы находят возможность 
помогать подворьям строи
тельными материалами. 
Один старый казах никак 
не мог взять в толк, как 
это, живя в тайге, русский 
мужик не может купить ле
са, сколько нужно. «Ой- 
бой», — покачивал он голо
вой, а в глазах ширилось 
недоверие.

Жаль, что при разработ
ке проекта томского регио
нального хозрасчета идея 
— прокормиться собствен
ными сельскохзяйственны- 
ми возможностями — никак 
практически не прозвучала. 
Куда там, мы ведь имеем 
возможность торговать ле
сом, газом, нефтью. С кем 
торговать? С полуголодны
ми?

Словом, жаль, что мы, 
томичи, остаемся потреби
телями.

11
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Многие помнят, каК на проспек
те Ленина, в старом театральном 
сивере, появился впервые цвет
ник с яркими тюльпанами. Не
обычным было то, что всю жизнь 
их покупали на рынке, а тут сво
бодно красуются на виду у всех 
прохожих. Многие качали голова
ми: «Эти цветы до первой' ночи. 
Вырвут все и с корнями». Дейст
вительно, соблазнился тогда на 
цветы заезжий водитель из сель
ского района. Нарвал. Но за цвет
ником наблюдали, и водитель по
пался. Его наказали строго, как 
могли, а газета рассказала о не
хорошем человеке, пристыдила 
шекера принародно. И, знаете, 
отвоевывали себе место в городе 
цветы.

Летом в городе масса цветов. 
И не только в киосках, на рыноч
ных столах. Цветы на уличных 
клумбах, в скверах — они приз
нак культуры людей. У нас в го
роде есть специальная служба — 
управление зеленого строительст
ва. В прошлом году его коллекти
вом было выращено для города 
почти... миллион корней цветов.

Деревьев коллектив управле
ния посадил 12 тысяч, а кустар
ников больше тридцати трех ты
сяч штук. Но не все так радуж
но, как может показаться. Здесь 
уместно привести письмо, полу
ченное редакцией:

«в  нашем городе , ежегодно вес
ной высаживают на улицах дерев
ца н кустарники, В прошлую весну 
появились сотни молодых деревьев, 
в том числе напротив коммунально
го техникума. Однако все посадки 
засохли. Как видно, работники, за
нимающиеся вопросами озеленения 
улиц, не замечают изъянов своей 
работы. Она поручается рядовым 
механизаторам. У  саженцев до пре
дела обрублены корни^ на которых 
и почвы-то почти нет.

Наверняна чины большие и ма
лые из этого хозяйства проходят 
или проезжают на машинах по на
шей улице и видят засохшие дерев
ца. Проезжают и гости города, удив
ляясь «особым научным методам» 
озеленения. Если подсчитать все 
расходы средств и труда, наверное,, 
получится внушительная сумма. И 
все это проходит безнаказанно. Все 
своевременно получают зарплату за 
свою «халтуру».

Нет сомнения, что большое коли
чество засохших деревьев предстоит 
пересаживать. Это надо сделать за 

счет виновных.
Т. МИСКИЧЕКОВ».

Насколько горожанину дорог 
зеленый уголок природы среди 
бездушных белых утесов много
этажных домов в архитектурно- 
планировочном управлении горис. 
полкома—особенно остро поняли 
с уплотнением застройки жилых 
кварталов. Дело дошло до пике
тирования, создания советов само
управления. Во все инстанции 
идут и идут письма возмущенных 
томичей. Настоятельно рекомен
дуется горисполкому изменить 
отношение к озеленению Томска.

,Но после встречи с начальни
ком управления зеленого строи
тельства А. М. Сидориным выяс
нилось, что у  нашего города до 
сих пор вообще нет перспектив
ного плана озеленения. Для этого 
надо бы выделить деньги, заклю
чить договор с соответствующим

институтом! В самом же управле
нии нет на эти цели ни денег, ни 
даже статьи расхода. А для пер
спективного плана озеленения на
до прежде знать, как город будет 
застраиваться, где у него будут 
новые площади и бульвары. Ни
кто ничего не знает! Несколько 
раз люди, призванные озеленять 
наш город, стращались в архитек
турно-планировочное управление, 
просили заранее выделить участ
ки для строительства скверов, 
парков, садов и защитных сани
тарных зон вокруг предприятий. 
Просили дать сведения хотя бы 
на два-три года вперед, чтобы по
лучить возможность заказать 
проекты зеленых уголков. Такой 
заказ может выполнить своя ве
домственная контора «Томекком- 
мунпроект».

«Нет в городе площадей для 
бульваров и скверов, — отве
чали из АПУ. — У вас, что, ра
боты нет?».

А между тем даже то, что есть, 
— не бережем. Сколько писано и 
переписано о Михайловской ро
ще! Для начала там надо бы по
строить сеть тропинок, разбить 
киоски, оборудовать детские и 
спортивные площадки,, поставить 
эстраду. Все это может спроекти
ровать та же контора «Томск- 
коммунпроект» или институт сво
ей же отрасли «Томскграждан- 
проект». Здесь же, внизу у Ушай- 
ки, есть площадка для обустрой
ства разных спортивных сооруже
ний.

Но роща сегодня даже не ого
рожена. Санитарную прочистку ее 
делали года три назад. Все дело 
в инициативе самого исполкома 
горсовета. При желании можно 
найти и деньги, и подрядчиков. В 
общем, Михайловская роща ищет 
рачительного хозяина. Этот 
уникальный зеленый островок в 
городе может стать притягатель
ным центром культуры. А уж уп

равление зеленого строительства, 
по заверениям начальника А. М. 
Сидорина, постарается посадить 
декоративные деревья и кустарни
ки, восстановить газоны и создать 
цветники. Но где он, хозяин? Ау!

А сколько людям радости мог 
бы принести сквер у магазина 
«Томские товары». Его спроекти
ровали .в «Томеккоммунпроекте». 
Он займет площадь почти в гек
тар. По размерам будет вторым 
после сквера на площащ! Револю
ции. Управлению зеленого стро
ительства здесь надо сделать га
зоны, построить цветники, поста
вить вазы и садовые диваны. Для 
чего еще в январе заключен до
говор. Но вначале сюда должны 
прийти подразделения генподряд
чика—треста «Спецдорремстрой» 
Надо сделать тропинки, бордюры, 
заасфальтировать дорожки. В уп
равлении волнуются, потому что 
лето быстро катится, а объем ра
бот надо выполнить на 44 тыся
чи рублей. Даже при ритмичном 
распорядке на обустройство по
требуется месяц. Что же мед
лить?

Беспокоит зеленостроевцев и 
судьба нового парка по улице 
Ф. Лыткина, в районе павильона 
«Ускорение-90». Он займет три 
гектара! Управлению на эти цели 
разрешили потратить 40 тысяч 
рублей. Тресту «Спецдоррем
строй»-, однако (а он и здесь дол
жен идти впереди), объект даже 
не включили в календарный план. 
Между тем оба предприятия вхо
дят в одну систему коммуналь
ных служб. Не проявили заинте

ресованность и промпредприятия, 
в частности «Контур», чьи средст
ва также предполагалось исполь
зовать на строительство сквера.

Еще на 40 тысяч рублей выпол. 
няет работы управление зелено
го строительства в сквере Интер
националистов (Каштан). Плани
руется закончить в июле. Деньги 
в объединении жилкомхоза есть. 
Если оперативно взяться, все мо
жно сделать За месяц.

Кроме крупных объектов, у 
управления зеленого строитель
ства работы—непочатый край. В 
апреле-мае проверили осенние 
посадки, подправили их, а  по де
сяткам других адресов делались 
новые посадки деревьев (пр.

Фрунзе, Лагерный сад, ул. Ели
заровых и 79-й Гвардейской ди
визии). Благоустроили часть ул. 
Нахимова, теперь заняты на ул. 
Герцена, на площади Кирова в 
на проспекте Мира.

И посадки, и разбивка газонов 
в отчетных документах объеди
нены ведомственным понятием 
«строительно-монтажные рабо
ты». Нынче их запланировано 
сделать на 2 миллиона 140 ты
сяч рублей. Часть средств будет 
истрачена на окончание строи
тельства собственной базы уп

равления зеленого строительст
ва. Она расположилась в районе 
поселка Мирного — там и гараж, 
и новая стоянка для сельхозобо- 
рудования, и склад для храпения 
семян, и сама контора управле
ния. Полмиллиона рублей затра
чивается на новое тепличное хо
зяйство (оно займет 3 тысячи 
квадратных метров). Нынче на
мечено сдать его и ввести в про
изводство. А продукцией будет... 
цветочная рассада. Из нового 
тепличного хозяйства к томичам 
придут розы, хризантемы. Уже 
на следующий год и жители го. 
рода, и предприятия будут пол
ностью обеспечены цветочной 
рассадой (сейчас же ее хватает 
только для городских цветников).

— Да, нынче мы должны за
кончить строительство, — заме
чает А. М. Сидорин. — Но нам 
прежде надо «достать» пя^ь ки
лометров кабеля разнькх марок, 
да 3,5 тысячи квадратных мет
ров утолщенного стекла. Пока 
ничего нет...

Все летние месяцы в управ
лении расписаны.

В плане одна - особенность. Из 
2 миллионов 140 тысяч рублей 
объединением жилищно-комму
нального хозяйства города соз
дан госзаказ на 700 тысяч руб
лей. Остальные же деньги надо 
«набрать» на предприятиях. Ме
жду тем — в сравнении с прош
лым годом — вклады промыш. 
'ленных коллективов уменьши
лись вдвое. Есть договоры с 
Академгородком, ГПЗ-5, с объе
динением «Контур» и ЖКО 
объединения «Томский нефтехи
мический комбинат». Но это да
ет всего 300 тысяч рублей. От
казался от договора приборный 
завод, вообще не заключает его 
объединение «Сибкабель». Меж
ду тем на Иркутском тракте тер
ритория неухоженная, газош>1 не 
ремонтируются

И все-таки смогут ли томичи 
отдохнуть в новых скверах? Вся 
надежда на помощь депутатов 
городского Совета. Как они 
спросят и с руководителей, и с 
коллективов промьппленных 
предприятий: любят ли они свой 
город?

П. КОЛОТОВКИН.

Гаражи у  моги.!»».
Побывала недавно на 

кладбище в районе станции 
Томск-П, гд^ на краю—мо
гила моего мужа, участника 
Великой Отечественной вой
ны. И как раз в том месте, 
что примыкает к автобазе 
№ 8. Между кладбищем и 
железнодорожными путями 
выросла целая лента гара
жей (около километра уже!).

И самое ужасное — стены 
гаражей примыкаю^; к огра
дам могил. А та»̂  .где ог
радок нет,—к самим моги
лам.

Безобразия твор че- 
вообразимы?. CTpJii. чй 
мусор бросаю^ Б проходы 
между оградками ч- мо- 
гп.̂ ;д - Не исключено, ч̂ го 
: ’-которые заброшенные и

неухоженные могилы уже 
снесены. Гаражи же вырос
ли буквально за полтора 
месяца.

Все это святотатство, 
глумление над усопшими. 
Надругательство и над на
ми, родньши и близкими 
усопших. Y  кого же из 
представителей и руководи
телей Советской власти 
района или города подня
лась рука дать разрешение 
на строительство гаражей 
nru^Hin в этом месте? Ну в

крайнем случае, если уж 
свет клином сошелся, мож
но было расположить гара
жи по левую сторону желез
нодорожной ветки: места
там ровно столько же. Так 
нет, не подумали, что тво
рят!

Все, кто попадал Л1не в 
тот злополучный день или 
повстречался на кладбище, 
говорили нелестные слова, 
не стесняясь в выражениях 
по поводу принятого голо
вотяпского решения. Кто же

ответит за это? И кто помо
жет навести порядок? Необ
ходимо прекратить с,т>рои- 
тельство и ли 5о разобрать 
начатые гаражи^ либо по
строить огра 'У и навести 
порядоч .. дад^ище. 
маю, ч с подобные горькие 
чувства 1л-1льг.'явают сотни 
томичей, 9СК1.):бпенных в 
своих ny'Ĵ UH. - у  ствах.

Е, Ъ1Я РЕНКО, 
участница Е^;:н1юй Оте- 

чествеюх-зй войны.
г. Томск-7

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



-ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

заложники
«СВЕТЛОП ЗЙВТРЙ»

Признаюсь, читал письмо Н. Конных 
«Отчужденные > с особым чувством. Это и 
горечь, и удовлетворение. Как давно не 
писала газета на эту тему1 А может 
быть, и вовсе не писала? Много, очень 
много публикаций за последние годы по
свящалось ветеранам войны, их пробле
мам, н как-то вскользь, чтобы не руши
лась канва «любви ко всему человечест
ву», упоминалась категория тружеников 
военного тыла, заложников колхозного 
«светлого завтра» — ветеранов труда, на 
долю которых выдали не только тяготы 
военного лихолетья, но и послевоенной 
разрухи.

Нисколько не покушаюсь на возросшее 
внимание к ветеранам войны— они того 
заслужили своим ратным трудом на полях 
брани, -активным участием в подъеме на
родного хозяйства в послевоенные годы. 
Но я. цак и Н. Конных, тоже очень хотел 
бы, чтобы не меньшим вниманием сегодня 
были окружены заметно поредевшие ряды 
тружеников тыла — преклонного возраста 
старички н старушки, а также подбира
ющиеся к своему шестидесятилетнеиу юби
лею мужчины и женщины — дети воен
ных лет.

Родился и рос я в большой деревне 
Карнаухово, что стоит в Кривошеинском 
районе, своими угодьями гранича с Том
ским и Шегарским районами. В результа
те бездушной аграрной политики была она 
сначала занесена в черные списки отмира
ющих, а совсем недавно — в списки воз
рождающихся. Более полутораста дворов, 
три животноводческо-полеводческие бхота- 
ды, рыболовецкая бригада, большая пасе
ка, сельский Совет, правление колхоза 
«Луч Востока», два постоялых двора и, 
конечно же, достаточное число трудоспо- 
сойш х колхозников, молодежи, детворы 
ставили мою родную трактовую деревню 
довоенной поры в число вполне благопо
лучных и вечных. Но началась война, опу
стела наполовину деревня, но жизнь-то не 
остановилась. Вряд ли кто из оставшихся 
сейчас в живых помнит, когда они, дере
венские дети, впервые сели верхом на ло
шадь, чтобы помса-ать взрослым на сено
косе, но то, что их детство закончилось 
сразу же после окончания начальной шко
лы и они из детей превратились в колхоз
ников, помнят и б у д^  помнить до конца 
своей жизни все.

Сенокосная страда на колхозных лугах. 
Изможденные от постоянного недоедания 
женщины, старики и шестнадцати-, семяад- 
цатилетние подростки вручную мечут сто* 
га. Норма на стогометании — шесть с по
ловиной тонн, за что колхозник получит 
1,5 трудодня, денежная отлата которых 
едва ли покроет стоимость одноразовото 
общественного питания, состоявшего из 
куска хлеба да миски супа. На конных 
граблях и на подвозке копен — дети от 9 
до 14 лет. Жара, лошади падают, отбива
ясь от паутов, ломают оглобли, калеча ре
бятишек. Голосят пятнадцатилетние дев
чонки, помогая мальчишкам выбраться из- 
под упавшей лошади.

Зимой дети запрягают в ярма молодень
ких бычков и возят на них дрова, сено. 
Снега достигают порой до половины боков 
несчастных животных и чуть не до под
бородка ездовых. Быки ложатся в снег, и 
как же наплачутся возле них дети, пока

поднимут и заставят везти воз1 А на ногах 
ребятишек чунн (шахтерские галоши), к ко
торым примерзают носки. Редко кто одет 
в мало-мальский полушубок, большинство 
— в латаные-перелатанные телогрейки...

Умерли, не дождавшись народного при
знания, вечные крестьяне, основатели 
колхоза и основной костяк его в военные 
годы — Петр Лаврентьевич Чагин, Анна 
Ипполитовна Химичева, Евдокия Захаров
на Иванова, Константин Иванович Петлил, 
Андреян Бвлампиевич Химичев, Феофан 
Николаевич Иконников, Варвара Ивановна 
Петлина, Клавдия Семеновна Ставская, 
Николай Герасимович Петлнн. Устинья 
Петровна Рыболова, Василий Иванович и 
Родион Иванович Вишкуревы, Филипп Ни
колаевич Желтов и мнотие-многие другие 
дорогие моему сердцу старики и старушки. 
Скромно жили и без претензий на бес
смертие ушли из жизни защитники нашей 
Родины; Алексей Кузьмич Востров, Иван 
Иванович Давыдов, Вениамин Константи
нович Петлин, Иван Родионович Вншку- 
рев, Мефодий Феофанович Иконников, 
Гавриил Фатеевич Михалченко, Петф 
Александрович Садовский и другие. Обой
денные вниманием государства, доживают 
свой век неутомимые в прошлом Евдокия 
Максимовна Игловская, Васса Егоровна 
Михайловна, Фекла Ильинична Рыболова 
и очень немногие другие.

Ничем другим, как законом подлости, 
не назовешь тот факт, что не дожили даже 
до сорокалетия, приобретя уже к тому 
возрасту неизлечимые недуги, мои друзья- 
сверстники: Гавриил Федорович Семеря-
ков, Константин Васильевич Голубев, Ва
силий Диамидович Шелудяков, Василий 
Минович Петлин, Александр Михайлович 
Васильев, Владимир Семенович Молодия и 
многие другие. И сегодня мне становится 
страшно, что из такой большой армии быв
ших детей-колхозников военного лихолетья 
осталось в живых всего несколько человек 
—Сергей Яковлевич Кривошеин (Томск-7). 
Анатолий Кириллович Максимов (Шегар- 
ский район), Павел Васильевич Голубев 
(Кожевниковский район), Дмитрий Петро
вич Садовский (с. Кривошеино), Мефодий 
Петрович Дембинский (д. Карнаухово) и 
еще двое-трое, разбросанные жизнью по 
разным местам. Мучаясь застарелыми хро
ническими заболеваниями, живут они без 
надежд на лучшую долю, не претендуя ни 
на какие льготы и привилегии, хотя заслу
жили их своим сорока-, сорокапятилетним 
стажем. Что и говорить, не все из моих 
сверстников награждены медалью «За доб
лестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941— 1945 гг.> и другими награ
дами в послевоенные годы, но было бы 
несправедливо обойти этих людей общест- 
венньш вниманием.

Целиком и полностью солидаризируюсь 
с предложениями автора статьи «Отчуж
денные» ,Н. Конных. Не могу не высказать 
ей слова глубокой пртзнательности за 
гражданское, чисто человеческое участие к 
людям, беззаветно работавшим в тылу в 
самые тйжелые для страны годы.

И. КОЛБЫШЕВ,
персональный пенсионер местного зна
чения, инвалид второй группы, ветеран

труда-
с. Кривошеино.

КОАШЕНТАРИЙ ЖУРНАЛИСТА

НЕ ОДНОГО читате
ля задело за живое 
выступление Нины 

Андреевны Конных (см. 
№ 112, 16 мая). Ее мысли 
и предложения о социаль
ной защищенности «детей 
войны» поддерживают Т. М. 
Стенина, Ф. Иванова, Е. И. 
Пугачев, В. М. Аничкин из 
Томска, А. К. Новоселов из 
Моряковки, Н. А. Тычин- 
ский из Александровского,
С. Д. Петров из Подгорно
го и другие.

«Были в годы войны у 
нас одни валенки на тро
их», «Нам бы еще играть, 
а мы работали, как лоша
ди, и вместо лошадей», «Пи
тались в основном травой 
— хлеб был лакомством», 
— такие вот воспоминания

о детстве тех, кто родился 
в 1927—1930 годы. А ведь 
жили они так не месяцы— 
годы.

Люди без детства. Его от
няла война. Да и после По
беды хватили лиха через 
край. Многие не дождались 
светлой радости и подмоги, 
продолжали заменять не 
вернувишхея с фронта от
цов и старших братьев. А 
раз не имели возможности 
продолжить учебу, их уде
лом навсегда остался тяже
лый физический труд.

Сейчас общество подво
дит 20—50-летних к выво
ду; бедными быть стыдно! 
Предыдущие же поколения 
воспитывались на постула
те — жить надлежит не для 
себя, а для государства.

Старшие, едва видохнув 
после гражданской, торопи
лись вдохнуть силу в кол
хозы, создать индустрию 
страны, чувствуя, понимая, 
что неминуема новая вой
на.

Мировоззрение взрослых 
и детей той поры ярко по
казал в своем письме Петр 
Парфирьевич Жернаков (по
селок Тогур .Колпашевского 
района). Ему было 13 лет, 
когда из деревни Клкхквин- 
ки колхоза «Рассвет» всех 
мужиков подчистили: «...ко
торые годные, сразу на 
фронт ушли, а которые. не
годные — в трудармию». 
Петя Жернаков и его свер
стники стали в колхозе па
харями, сеяльщиками, коса
рями. «Жили на культста- 
не, — вспоминает Петр

Парфирьевич, — спали на 
соломе, а иногда и уснуть 
не могли после более чем 
полусуточной работы: так
есть хотелось»; Но матери, 
у которых болела душа и за 
старшеньких, и за малышей
— за всю домашнюю «ле
сенку», тем не менее нака
зывали пацанам: «Работай
честно. Это все наше, род- 
ное — колхоз и поле. Надо 
хлеб растить. Надо кормить 
страну и всех ^йцов на 
фронте». ^

странно это для нынеш
них молодых и подрост
ков. Ьшесте с ооидои и го
речью, повернутых отнюдь 
не в те давние дни, письмо 
ветерана труда дышит еще 
и гордостью. Годы, врезав
шиеся в память и сердце 
общим непреходящим горем, 
физически надорвавшие ав- 
цора, сегодня нравственно 
возвышают его. Сквозь сле
зы он гордится своим тог
дашним детством. Равенст
вом со взрослыми, понятой 
тогда неооходимостью ра
ботать вместе с ними с вос
хода солнца дотемна. Ведь 
ту войну было не отогнать, 
не умолить. Ее можно бы
ло только победить.

Пете Жернакову в отли
чие от других деревенских 
еще повезло. Когда закон
чилась Великая Стечествен- 
ная война, юных колхозни
ков призвали в армию, от
правили на шахты или по
слали учиться. Петр попал в 
сельхозшколу и выучился 
на ветфельдшера. Без лож
ной скромности сообщает 
нам сегодня Жернаков: «Вер
нулся я — поставили меня 
заведовать фермой. Семнад
цать мне было. Но не испу
гался своей молодости. 
Взялся работать энергич
но...».

И вот теперь представьте. 
Человек, у которого почти 
40 лет стажа в родном кол
хозе (теперь совхоз «Тогур- 
ский»), кипа почетных гра
мот, немало значков побе
дителя соцсоревнования, 
есть даже орден Славы, 
перебирает все эти награ
ды и задается вопросом: 
так какова же им цена? Ме
дали «За доблестный труд в 
Великой Отечественной вой
не 1941 —1945 гг.», кото
рая толику льгот все же га
рантирует, у него, правда, 
нет. Но кто посмеет назвать 
его детский и юношеский 
труд не доблестным?

«Да что уж о льготах-то 
говорить? — читаю далее 
его письмо. — Уж семь лет 
как я на пенсии. И хожу, 
выпрашиваю, чтобы дом по
могли отремонтировать. Че
тыре года хожу. Увы, отка
зали и ньшчЕ. Теперь и хо
дить, наверное, бесполезно
— пусть стоит домишко, по
ка не упадет...».

Колющие сердце слова. 
Разве обязательно специ
альное постановление пра
вительства, чтобы рукрво- 
дители совхоза, поссовета 
покраснели, наконец, при 
встрече с ветераном? Не 
приходят им мысли, что бу
дут и они когда-то немощ
ны? Дай, Бог, конечно, чтобы 
не просили потом так 
долго помощи. Чтобы 
милосердие, которое по
ка звучит лозунгово и 
снисходит на нас лишь в 
строго определенные дни 
парадных телемарафонов 
или неожиданных катастроф, 
стало к тому времени нор- 
мой человеческого поведе
ния.

И еще об одной строчке 
из того же письма: «В 1956 
году вступил в партию и по 
настоящее время — член 
КПСС». Так что не побежал 
из КПСС в тяжелые для нее 
времена П. П. Жернаков. А 
вот соратники его и веду
щие — работники горкома 
КПСС — отчего его броси
ли? Или это такая форма 
сосуществования: «Нас не
трогай, мы не тронем»?

Отклики на «Отчужде
ние» — попытка осмыслить.

как дальше жить, что же с 
нами произошло и происхо
дит.

Вскрываю конверт, ко
торый лег на стол позднее 
других откликов.- «-..Мои 
думы-раздумья горькие не 
для печати, а просто боль 
человеческая». Коль так, 
пусть эта женская исповедь 
останется для читателей 
анонимной и полностью ее 
сможет прочесть лишь Ни
на Андреевна Конных, кото
рой в письме вновь адресо
вано душевное спасибо. Я 
же позволю себе лишь ска
зать: автор горьких разду
мий поднял проблему еще 
одного «эха войны» — про
блему матерей-одиночек. Тя. 
жело им пришлось в после
военные. несладко и теперь. 
Права пишущая в редакцию: 
горести таких женщин вряд 
ли поймет даже та, что по
теряла на фронте мужа, но 
десятилетия живет с дру
гим. Дальше уточняется: 
«Живет да еще пользуется 
льготами ни за что, ни про 
что». (Неясно: какими льго
тами?).

Так уж мы, видно, уст
роены. Вечно пытаемся сто
роннюю беду вымерить соб
ственной меркой. Ну а 
мысль о том, что система 
льгот при нынешнем дефи
ците расслаивает, озлобля
ет людей, не нова. Но было 
ли когда-нибудь в нашей 
жизни всем одинаково хо
рошо? Да и не будет такого 
в обозримом будущем.

«Со всем согласна я с 
Н. Конных, кроме одного,— 
высказывается томичка 
Ф. Иванова. — Видно, пло
хо мы все же воспитали 
своих детей и внуков, коль 
они так легко и просто пе
речеркнули наш огромный, 
можно сказать, каторжный 
труд. И теперь чувствуем 
себя лишними в обществе».

Какие страшные слова! 
Для наших_ наследника и 
для тех, кто жил в такт пе
сенным словам; «За сто
лом никто у нас не лиш
ний...». А продолжение то
го же куплета и вовсе ядо
витой насмешкой теперь 
прозвучало бы. Только не 
стоит винить давние песни. 
Тем более что мотив был 
прекрасен...

Все можно исправить. 
Для этого надо так много и 
так мало — оставаться 
людьми. Которые и помнят, 
и верят, и любят. Да, новый 
Закон о пенсиях, при об
суждении которого союзные 
парламентарии сломали 
столько копий, не учел все 
проблемы социальной защи
щенности граждан. В том 
числе и категории, о кото, 
рой нам пишут читатели. 
Будут ли внесены в Закон 
поправки и когда? Это за
висит не только от Верхов
ного Совета — от всех, кто 
сменил «детей войны» на 
трудовом поприще.

Сколько бы ни говори
лось о справедливости, че
ловеколюбии, они не от 
слов рождаются. Дополни
тельные миллиарды на со
циальную защищенность се
годняшнего детства и дос
тойное воздаянпе старикам 
предстоит заработать. Од
нако же многое из того, что 
перечисляет в качестве та
кого воздаяния Н. Тычин- 
скнй, уже не только в меч
тах и планах. Льготы на ус
тановку телефонов, на де
нежные ссуды, внеочеред
ное медицинское обслужива
ние, ремонт квартир, при
ближенные новоселья, де
нежные пособия ветеранам 
труда в размере нескольких 
окладов — такие вопросы 
уже решены советами тру
довых коллективов ряда 
предприятий. Важно, чтобы 
не побеждала при этом но
вомодная меркантильность и 
не были обделены те. кто 
ушел на заслуженный от
дых вчера. И несколько лет 
назад.

В. БРЫНДИНА.
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1 4 ЧТО М ОЖ ЕТ Ч ЕЛ О ВЕК

В КОМНАТУ вошел 
. пожилой седовласый 
мужчина. Снял ста- 

ро.модную деревенскую фу
ражку, положил на диван
чик кожаную папку, сел, 
расправив прямой и широ
кий синий костюм. Попро- 
сн;1/внимательно его выслу
шать. Беседа оказалась не 
менее диковинной, чем соче
тание фуражки с кожаной 
папкой.

— Я занимаюсь дерма- 
диагностикой, — сказал Ва
силий Дмитриевич Шуми
лов. — Что это такое? Мо
гу по линиям ладони уга
дать, какой внутренний ор
ган у человека болен, какой 
перенес болезни. Давай
те ладонь...

Он в' два счета вычислил, 
что я не курю и что в дет
стве у меня болел желудок... 
По настороженному молча
нию Василий Дмитриевич 
решил, что этого для дока
зательства его способностей 
мало, и предложил провести 
расширенный эксперимент с 
участием медиков. Преду
предил, правда, сразу: спе
циалистов нужного профиля 
в стране почти нет, вряд ли 
окажутся они и в Томске. 
Звоню профессору П. Н. Пе- 
стереву в мединститут. По
везло; Петр Николаевич на
шел время для небольшого 
испытания нашего гостя.

Пока едем в клинику Са
виных, где разместилась ка
федра кожных болезней, 
спрашиваю у Василия Дмит
риевича, давно ли он демон
стрирует свои способности, 
почему обратился именно к 
журналистам. Насторожен
ность не оставляла; мало ли 
какие экстрасенсы вьшлы- 
вают ныне на волне модно
го мистицизма.

Василий Дмитриевич 
прост, общителен. Поведал, 
что детство его прошло в 
селе Мазалове близ Томска. 
В тридцатые годы его пора
зили цыганки — гаданием 
по руке. Наблюдал, как его 
бабка, гляда на таинствен
ные линии, определяла, чем 
болен человек. От нее кое- 
что» перенял, запомнил. Ин
терес к коду на ладони со
хранился на всю жизнь. Со 
временем Шумилов поднако
пил также свой опыт, рас
ширил круг сведений. До 
пятидесятых годов даже за
икаться о таких знаниях бы
ло, к сожалению, небезопас
но — народные традиции 
такого толка вытравлива
лись беспощадно. Потом 
возникла проблема немень
шая—|Не доверие. Журнали
сты. по мнению гостя, мо
гут помочь преодолеть этот 
барьер.

Живет Василий Дмитри
евич Шумилов на Украине,

в Томск и Кемеровскую об
ласть приехал к родне. Со
вершенно естествен вопрос: 
обследовали ли его украин
ские специалисты? Попытка 
такая была, но не очень 
серьезная. Способности си
биряка проверяли Новостро- 
евская поселковая больница 
Сокирянского района под

дает, что проведен экспери
мент — Шумилов осмотрел 
32 человека. В 20 случаях 
результаты совпали с выво
дами медиков, «остальные, 
— цитируем, — случаи тре
буют специального длитель
ного исследования. Необхо
димо отметить, что утверж
дения гр. Шумилова не яв

КОД НА ЛАДОНИ

Черновицами, Киевский НИИ 
онкологии. Это отражено в 
документах, представленных 
Василием Дмитриевичем. 
Однако заключения о ре
зультатах исследований по
чему-то отсутствуют. Ни 
«да», ни «нет» не сказано. 
Вполне вероятно, что осто
рожничают доктора потому, 
что их испытания носили 
слишком общий характер. А 
может, сочли за чудачест
во...

Еще примечательное пи
сьмо. К начальнику главно
го управления науки и меж - 
дународных связей Минздра-, 
ва УССР С. И. Пасечнику 
обращается директор науч
но - исследовательского цен
тра «Отклик» профессор
С. П. Ситько. Он подтверж

ляются диагнозами, а лишь 
указывают на орган, страда
ющий хронической патоло
гией. В ряде случаев грубо 
указывают на длительность 
болезни».

Это уже кое-что. Вдоба
вок, С. П. Ситько подчерки
вает важность выяснения и 
формулировки закономерно
стей того, как отражается 

‘патология внутренних орга
нов в рисунке дерматогли- 
фического узора. Теперь 
Шумилов пытается привлечь 
внимание московских врачей.

...В профессорском каби
нете собралась добрая дю
жина «пациентов» и слуша
телей — работников кафед
ры, врачей. Шумилов вни
мательно всматриваетая в 
ладони, на заготовленных

листках делает беглые зари
совки линий. Одному указал 
на легкие (действительно, 
перенес пневмонию), у дру
гого угадал два инфаркта 
(«вот эти две черточки-по
перечинки»), у молодой жен
щины — наследственную 
болезнь. Бывший механиза
тор и фронтовик оперирует 
понятиями упрощенными: 
«расшатанная нервная сис
тема», «неспокойная кровь». 
Непосвященных шокирует 
его вопрос: «Приключения 
были?» (подразумеваются 
травмы). Справедливо заме
чание одного из врачей: «Мы 
говорим на разных язы
ках..».

А не об одном ли и том 
же? Конечно, методика Шу
милова носит более общий 
характер, чем отработанная 
наукой десятилетиями диаг
ностика, однако и подход 
тут разный. Природную на- 
'блюдательность с осцилло
графом чгго ж ■ равнять?.. С 
этой точки зрения объясни
мы и ошибки Шумилова: 
где-то нечеткий рисунок ла
дони. где-то взаимоналоже- 
ние информации, искажа
ющей картину.

Противоречивые отзывы 
довелось слышать о беседе- 
эксперименте. И скептичес
кие, и типа «тут что-то 
есть...». Высказано предпо
ложение, что Василий Дмит
риевич сможет выявлять 
скрытые болезни (например, 
рак у детей). В этом смыс
ле его профилактическая 
диагностика, на которую ухо
дит буквально пара минут, 
окажется весьма полезной. 
Надо лишь полностью изу
чить его возможности. Ведь 
факт, что природа наклады
вает на ладонь код нашего 
физического состояния, как 
реально и то, что непосред
ственно связаны с различны
ми органами тела рецепто
ры наших ног.

Перед поездкой в Моск
ву , Шумилов отправился в 
Кемеровскую область. Тоже 
к родне. Вдруг на днях по
лучаю письмо; «В настоящее 
время я работаю дермадиаг- 
ностиком в областном цент
ре здоровья и народной ме
дицины в Кемерове (следу
ет адрес). Рад, чгго здесь 
специалисты мою идею пол
ностью оценили. Многое еще 
не разгадано до конца, и на
до досконально себя прове
рить».
- Чего он, собственно, и хо

тел. Во имя нашего здоро
вья. Как знать, возможно, и 
наука зачерпнет все-таки из 
кладезя' народной мудрости.

Н. ЧУКОВ.
НА СНИМКЕ; так прово

дит свои «опыты» В. Д. Шу
милов.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Прыгающий самокат, 
«телекирпич» и другое

'Ч'

Возможно, где-то и есть 
люди, считающие, что на 
Земле все изобретено. Толь
ко не в Женеве. Здесь даже 
самые отчаянные скептики, 
посетив ежегодный между
народный салон изобрете
ний, начинают верить в не
истощимость человеческой 
фантазии.

Невозможно описать или 
просто перечислить экспо
наты салона — 550 участ
ников из 25 стран предста
вили более тысячи новинок. 
Вот некоторые. Немало ра
дости доставил малышам 
изобретенный тайваньцем 
Цзя Шуан У «прыгающий 
самокат». А у их родителей 
снимет напряжение предла
гаемый одной из англий
ских фирм «телекирпич».

Разгневанный зритель мо
жет запустить им в «голу
бой экран», но не причинит 
вреда. Но электронная «на
чинка» кирпича отключит 
телевизор на несколько се
кунд. Возможно, многим при
годится и «стрессометр» 
француза Бруно Комби, оп
ределяющий расшатанность 
нервов. Не исключено, что 
такой прибор понадобится и 
фальшивомонетчикам: при
бор корейца Син Сок Кю- 
на позволяет с молниенос
ной быстротой отличить под
дельные чеки и деньги от 
настоящих.

Стоит упомянуть и соз
данную на Тайване элект- 
ронйую «говорящую трость» 
для слепых: она подсказы
вает хозяину, когда перехо

дить улицу, а когда — оста
новиться и подождать. Най
дет применение и изобрете
ние француза Жака Саго и 
Жерара Навара, оно, кста
ти, и получило первый приз. 
Их «карандаш для слепых» 
стал, по общему признанию, 
самым значительным дости
жением в этой области пос
ле введения шрифта Брай
ля. Новинка представляет 
собой шариковую ручку со 
специальными чернилами. 
После двух-трех минут они 
высыхают и оставляют рель-' 
еф, читаемый пальцами.

Салон в очередной раз 
продемонстрировал, что про
шли те времена, когда из- 
под рук чудаковатых люби
телей мастерить выходили

просто забавные вещицы, 
вызывавшие у окружающих 
лишь легкую улыбку. Се
годня в каталог выставки 
включены такие серьезные 
разделы, как машиностро
ение, инструменты, техно
логия, строительные мате
риалы, мебель, бытовые при
боры. Даже представленные 
в нем игрушки вызывают 
восхищение специалистов.

Кстати, только 30 про
центов участников — масте
ра-одиночки, остальные 70 
— фирмы. Объясняется это 
тем, что, как говорил осно
ватель и президент салона | 
Жан-Люк Вэнсан, в наше I 
время недостаточно быть ге- * 
нератором ярких идей и об
ладателем патентов.

(ТАСС).

Поцелуй длится 

два месяца
В назидание тем. кто 

привык жить и все делать 
не спеша, не задумываясь о 
последствиях, болгарская 
газета «Дума» поместила за
метку о том, как жители За
падной Европы '  расходуют 
свою жизнь.

Кто бы подумал, но из 75 
лет человек целых четыре 
дня только и делает, чгго за
вязывает и развязывает 
шнурки на ботинках!

По-разному, видимо, в за
висимости от традиций, ухо
дит время на личную гиги
ену. Так, два с половиной 
месяца шведы тратят на чи
стку зубов, а англичанам не 
жалко на них и целых четы
рех! Англичане совершают 
омовение почти 15 .месяцев 
т. е. 24 минуты в день. 
Скандинавам и немцам до
статочно и 17 минут.

На раздевание перед 
сном европейцы тратят ми
нуту в день, которая за 75 
лет складывается в 20 дней. 
А вот на одевание по утрам 
у мужчин уходит 10 минут, 
или больше полугода за 75 
лет. Женщины на этот важ
ный процесс отводят 14 ми
нут, которые разрастаются 
в девять месяцев.

Интимные отношения так
же занимают неодинаковое 
место в жизни представи
телей различных наций. 
Немцы, англичане и шве
ды довольно «холодны» и 
посвящают «первородно.му 
греху» всего около года, а 
поцелуям — два с полови
ной месяца за 75 лет.

На чтение этой заметки 
у вас ушло около двух ми
нут. И если каждый день 
вы будете читать ровно 
столько же, то за 70 лет на 
это занятие у вас уйдет 35 
дней...

А. СМИРНОВ.
(ТАСС).

Японская строительная 
фирма «Мицубиси эстейт 
комиани» приступила к  со
оружению самого высокого 
небоскреба р стране. Высо
та здания, получившего на
звание «Лэндмарк тауэр», 
составит '296 метров. Оно 
появится в районе «Минато 
мираи» в городе Иокогама. 
В «Лэндмарк тауэр» будут 
размещены конторы посред
нических фирм я  гостиница. 
Строительство планируется 
закончить в |апреле 1993 го
да.

НА СНИМКЕ: так выгля- 
дит новый небоскреб в ро- 
ображенин архитекторов н 
строителей.

Фото КИОДО—ТАСС.
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Кино
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
7, 8 июля. «Конон» —  19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 июля. «Авария —  Дочь
мента» —  9. 10-50, 12-40,14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

8 июля. «Авария —  Дочь
мента» —  9, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Сказна стран
ствий» —  10-50.

9 июля. «Авария —  Дочь
мента» —  10, 12, 14, 16, 18-10.
«Смертельные трюни, или Ил
люзия убийства» —  20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
7. 8 июля. «Авария —  дочь 

мента» —  8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«В городе Сочи темные но
чи» (две серии) —  8-30, 11,
13- 30, 16, 16-30, 21. «Vertex у 
мужчин, Руноводство и дей
ствию» —  8-50, 9-50, 10-50.

9 июля. «Авария —  дочь 
мента» —  8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Охота на единорога» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Успех у мужчин. 
Руководство и действию» —  
8-50, 9-50, 10-50.

«иКТЯБРЬ»
7 июля. «В  городе Сочи тем

ные ночи» (две серии) —  
8-40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Красное золото» —  8-50,
12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21- 40. Мультфильм « 1'улливер 
в Стране великанов» —  10-40.

8 июля. «В  городе Сочи 'leM- 
ные ночи» (две серии) —
8- 40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Краснее золото» —  8-50,10-40, 
12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50,
21-40.

9 июля. «Охота на единоро
га» —  10, 12, 14, 16, 18, 19-50, 
21-40. «Красное зодото» —  8-50, 
10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 18,
19- 50, 21-40.

«ПИОНЕР»
7, 8 июля. Мультфильм «Каи 

проводят каникулы Болек и 
Лёлек» —  9, 10-40, 12-20, «Ле
то в раковине» (1-я серия) —  
14, 15-40. «Белый велосипед»
—  17-20. 19-10, 21.

9 июля. Мультфильм «Как 
проводят каникулы Болек и 
Лёлек» —  9, 10-40. 12-20. «Ле
то в раковине» (2-я серия) —  
14, 16. «Баловень судьбы» (две 
серии) — 18, 20-30.

имеии И. ЧЕРНЫХ 
7, 8 июля. «Большая про

гулка» (две серии) —  9, 13,
16. 18-30, 21. Мультсборник
—  11-30.

9 июля. «Катала» —  9,12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-40.
«Зловредное воскресенье» —  
10-50.

«СИБИРЯК»
7, 8 июля. Мультсборник —

9- 20, 11. «Катала» —  13. 15.
17. 19, 21.

9 июля. Мультсборник —  
9-20, 11. «В городе Сочи тем
ные ночи» (две серии) —  13-30, 
16, 18-30, 21.

«а п а н г а р д » .
7, 8 июля. Мультсборник 

«Запасной игрок» — 13, 15. 
«Замужем за мафией» —  17, 
19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР 
7. 8 июля. «М ульт-шоу»

(часть 11) —  10-20, 16. «Граф 
Монте-Кристо» (1-я серия) —
18. 2-я серия —  20. «Черный 
тюльпан» —  12, 14.

9 июля. «М ульт-шоу» (часть 
III) —  10-20, 16. «Петровка,
38» —  12. 18. «Огарева, 6»
14. 20.

о б л а с т н о й  ХУДОЖЕ- 
СТВЕННЫИ МУЗЕИ

12 июля в 17 часов 
приглашает 

выставки:
на открытие

«АРМЯНСКИЕ 
ХУДОЖ НИКИ  
В ПАРИЖЕ»
(из коллекции Музея сов

ременного искусства Арме
нии)-

В открытии принимают 
участие: заместитель дирек
тора по науке Музея совре
менного искусства Армении 
В. Вартанян; джазовое трио 
современной музыки под ру
ководством В. Русакова.

Адрес музея: г. Томск,
пер. Нахановича, 5. Тел. 
22-41-64.

Если вы собрались в по
ход, на прогулку за город— 
К ВАШИМ УСЛУГАМ 
ПУНКТ ПРОКАТА ТУРИ
СТСКОГО ИНВЕНТАРЯ И 
ОБОРУДОВАНИЯ.

Здесь за небольшую пла
ту. за наличный и безналич
ный расчет, вам предложат: 
палатки, спальные мешки, 
рюкзаки, надувные матра
цы, спортивный инвентарь.

Справки по тел. 23-26-78.
Адрес пункта проката: 

г. Томск, ул. Белинского, 
15. гостиница «Спутник» 
(2-й подъезд).

Р Е К Л А М А

ш ш ш ш ш
А Н О Н С

Г Вам,
*  ЗРИТЕЛИ

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  и СПОРТА
14 июля

Впервые в Сибири

МОСКОНЦБРТ, М осковеш  РОК-КЛУБ
ПРИГЛАШАЕТ

НА ТРЕХЧАСОВУЮ ШОУ-ПРОГРАММУ

«РАНДЕВУ СРЕДИ ЗВЕЗД»
Участвуюг московский шоутеатр «Синтез», студия 

«Ласковый мой», группы «Ночь», «Тверской бульвар», 
«Фобус» (солистка — лауреат международного конкур
са, участница гастрольных турне по США, Канаде. Фран
ции, Болгарии Ирина ГВОЗДЕВА); участники телемара
фона «Чернобыль» группа «Фурор»; лауреат фестиваля 
СССР в Индии танцевальное трио «Баикок».

Начало — в 17, 21 час.
Справки по тел. 44-36-29, 44-47-77, 44-32-56.

12— 17 июля
Большой концертный зал филармонии

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ 
ИНТЕРФАКС-90

НОВЫЕ ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ФИЛЬМЫ
«СЕРДЦЕ АНГЕЛА»

(США)
Автор сценария и, режиссер — Алан ПАРКЕР,

В главных ролях: Мики РОРК и Роберт ДЕНИРО.
Алан Паркер—один из ведущих режиссеров США. 

Его часто типичные американские фильмы снимаются по- 
европейски. В основе сюжета—лихая авантюрно-мистиче
ская история. Но зрителей ждут не только захватывающие 
погони и перестрелки, но и проделки дьявола, которому 
пытается противостоять частный сыщик Гарри Ангел. На 
экранах страны фильм выйдет в IV квартале 1990 года. 

«НОЧЬ в  ВАРЕННАХ»
(компания «Гомон», Франция)

Режиссер — Эттори СКОЛА.
В главных ролях; Жан Лун БАРРО и Марчелло МА- 

СТРОЯННИ.
Этот фильм — настоящий подарок для тонких цени

телей кино. Неподражаемое изящество режиссуры, изо
бразительная и музыкальная культуры, целое созвездие 
крупнейших европейских звезд...

Начало — в 14 час. 30 мин., 18 час. и 21 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Большого концертного за

ла, через уполномоченных. Принимаются коллективные 
заявки.

Справки по телефонам 22-25-56. 22-28-55, 22-59-56.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ КАЗНАЧЕЙСКИЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА —  НОВЕЙШАЯ УСЛУГА 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО БАНКА СССР

Ежегодное получение в размере 5 процентов годовых 
станет возможным только в том случае, если вы приоб
ретете Государственные казначейские обязательства 
СССР, которые являются ценными бумагами на предъя
вителя и размещаются учреждениями Сберегательного 
банка СССР.

Государственные казначейские обязательства выпус
каются достоинством 1.000, 500, 100, 50 рублей, доход 
по ним выплачивается ежегодно по купонам этого обяза
тельства и налогом не облагается.

Сроки оплаты купона наступают 1 января каждого 
года, начиная с января 1991 года.

Чем раньше по времени в течение года вы приобре
тете казначейские обязательства, тем больший доход по
лучите и меньшую сумму курсовой стоимости уплатите.

По истечении полного срока, на который выпускаются 
казначейские обязательства, а именно, начиная с 1 ян
варя 2006 года, учреждения Сбербанка выкупают у насе
ления казначейские обязательства. Таким образом, вла

дельцы Государственных казначейских обязательств СССР 
не только получают назад свои деньги, вложенные в обя
зательства, а и получают стабильный доход от стоимости 
обязательства в размере 5 процентов.

Государственные казначейские обязательства СССР 
— самая выгодная форма хранения денежных сберфкений 
длительное время. Спешите, не упустите шанс!

Областное управление Сберегател)ьного банка СССР.

Трамвайно - троллейбус
ное управление проводит 
НАБОР НА КУРСЫ води
телей трамвая и троллейбу
са. Принимаются юноши,- 
отслужившие в армии, и де
вушки не моложе 18 лет. 
Принятым выплачивается 
стипендия 100 рублей в ме
сяц. Одиноким предоставля
ется место в благоустроен
ном общежитии. Курсанты 
пользуются бесплатным про

ездом на трамваях и трол
лейбусах. Средний заработок 
водителя трамвая 300—329 
руб., троллейбуса — 380
руб. Доставка на работу и 
с работы—служебным авто
бусом. Начало занятий — 
по мере набора группы.- 

За направлением обра
щаться; г. Томск, ул. Ени
сейская, 33, отдел кадров. 
Справки по тел. 44-74-90, 
21-47-94.

«Совннтерфест», 
т/о «Инициатива», 
фирма «ЭВДОПОЛИС», 
областное кнновидеообъеднненне 
проводят |С 10 по .15 июля

МИКРОФЕСТИВАЛЬ АМЕРИКАНСКИХ 
ФИЛЬМОВ ИЗ СЕРИИ «ПРИКЛЮЧЕНИЯ, 
ФАНТАСТИКА, УЖАСЫ»

В программе;
ПРИКЛЮЧЕНЧЕСКИЙ ФИЛЬМ

«ИЛЛЮЗИЯ УБИЙСТВА»
Кинотеатр «Родина». Сеансы; 10, 12, 14, 16, 18-10, 

20, 21-50.
ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ФИЛЬМ

. .«ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ»
Кинотеатр «Октябрь». Сеансы: 8-40, 10-30, 12-20, 

14-10, 16. 18, 20. 21-50.
ФИЛЬМ «УЖАСОВ» «БАНДИТ»
Кинотеатр им. М. Горького. Сеансы: 8-35, 10-30,

12425, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
ЖДЕМ ВАС !В КИНОТЕАТРАХ!

В городском саду г. Томска работает

ВЫСТАВКА ЖИВОТНЫХ 
И РЕДКИХ ВИДОВ РЕПТИЛИЙ,

содержащихся в зоопарке г. Томска-7. В коллекции вы
ставки — амурский тигр, гималайский и бурый медвежа
та, оцелот, сервал, бенгальский кот, носуха, обезьяны, 
королевский и тигровый питоны, удав обыкновенный и 
кубинский, серый варан, парагвайская анаконда и другие 
животные.

Выставка открыта с 10 до 20 часов, кроме понедель
ника. Проезд городским транспортом до остановок «Уни
верситет», «Краеведческий музей», «Дом ученых».

Выставка продлится до 30 сентября. Приглашаем то
мичей посетить выставку.

ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ» ТСО «ТОМСКСТРОИ» 
ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ
по разработке организациояно^ехнологической докумен
тации на строительство, реконструкцию зданий и соору
жений промышленного и гражданского назначения в со
ставе проектов организации строительства, проектов и 
графиков производства работ, организационно-технологи
ческих схем и технологических карт; проведению постро
ечных школ передовых методов труда; изготовлению 
средств малой механизации, конструкций опалубок и 
приспособлений, нестандартного оборудования: контролю 
качества строительства; контролю прочности бетонньк 
и железобетонных конструкций неразрушающими метода
ми; испытанию строительных материалов и грунтов: ор
ганизации и прежедению выставок, фотовыставок и вы
ездных дней техинформации; внедрению и техническому 
обслуживанию средств и систем связи.

Разработки выполняются по государственным расцен
кам.

Обращаться по адресу: 634064, Томск, ул. Елизаро
вых, 59. Тел. 44-84-54.

ИЗДАТЕЛЬСТВО «КРА
СНОЕ ЗНАМЯ» приглашает 
на работу печатников и при
емщиков (для работы в 
ночь), слесаря-электронщи
ка, газоэлектросварщика,

ОТКРЫТА АРОМ АТИ
ЧЕСКАЯ ТЕЛЕФОННАЯ 
СВЯЗЬ на райцентр ТЕ- 
ГУЛЬДЕТ Томской области.

Пример набора: 8-i-246-f№ 
в Тегульдете.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ проводит 
НАБОР НА КУРСЫ:

радиомехаников по ремон
ту радиотелевизионной аппа
ратуры, начало занятий — 
3 сентября, срок обучения 
— 12 месяцев;

по изучению и ремонту 
цветных телевизоров, нача
ло занятий — 1 октября, 
срок обучения — 5 меся
цев, после окончания кур
сов присваивается квали
фикация радиомеханика 4— 
5-го разрядов.

Занятия на курсах прово
дятся в дневное и вечернее 
время без отрыва от произ
водства.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Розы Люксем
бург, 48. Тел. 22-42-58, 
22-61-66.

главного энергетика, подсоб
ных рабочих, каменщика.
Средняя зарплата — 300 
рублей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, отдел кадров. 
Тел. 21-47-00, 21-40-06.

УПТК треста «Томск- 
трансстрой» с глубоким 
прискорбием извещает о 
кончине, последовавшей 
после тяжелой, продолжи
тельной болезни, бывшего 
начальника отдела реали
зации, ветерана войньь и 
труда

ХУДОШЕРСТОВА 
Андрея Федоровича

и выражает искреннее и 
глубокое соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Коллектив ПО «Томск
энерго» выражает глубокое 
соболезнование В. М. Сы
соеву по поводу смерти ма
тери

СЫСОЕВОЙ
Полины Афанасьевны.

Коллектив облпотребсо
юза выражает искреннее 
/соболезнование инструото- 
ру отдела кадров В. Ы. Сер- 
гейчик по поводу кончины 
матери

СЫСОЕВОЙ
Полины Афанасьевны.
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ИСКУССТВО,
СВОВОЛИОТ 
от ВСЕГО...
А я была на выставке. 

Зритель в растерянности. 
Что это такое? Как это 
воспринимать? Афиша вы
ставки написана по-англий
ски и подразумевала воль
ный перевод. Можно назвать 
ее первой томской выставкой 
хиппи-искусства. Которое, 
как показалось, не знает 
границ.

Вот, например, висит не
большая фотовыставка — 
серия о хиппи — К. Бори
совой. Автор назвала ее 
«Иес». Фотографии очень 
интересные.

А вот несколько картин 
Глеба Успенского («нехип- 
пи» — указано в скобках). 
Особенно трогательна две 
работы из серии «Про Ёжи
ка».

Свободное искусство не 
было свободно только от 
платы. Но зато какой музы
кальный аккомпанемент! На 
выставке работали «таперы», 
звучали и «Ламбада», и 
«Свадебный марш» Мен
дельсона, и мелодии «А1ша- 
риума».

Привлекла внимание
композиция «Мир и любовь». 
Состояла она из подвешен
ного к потолку стула, укра
шенного проволочными кон
струкциями, лозунгами и 
т. п. я  ничего в искусстве 
подобного рода не понимаю, 
но очень уж живописно от
кликались на каждое коле
бание воздуха окурки на 
ниточках.

Зрители располагались 
прямо на полу, чувствовали 
себя как дома и тут же об
суждали увиденное. Войти в

атмосферу выставки помо
гали сами картины. Напри
мер, «Серия без названия» 
(1989 г., Барнаул, имя ав
тора не установлено) заста
вила, во всяком случае, ме
ня, задуматься о бренности 
жизни. Вот эта напоминала 
топотрафпческую карту, а 
эта — схему метро, третья 
— сухое дно Аральского 
моря.

Работы Дм. Урсажина, 
москвича, могли показаться 
изысканными с точки зрения

графики. Медикам они мо
гли бы напомнить иллюстра
ции из учебника гистологии. 
А можно было рассматри
вать их как рисунки к сти
хам символистов.

Тут же выставлялись 
сборники Кунаева и Брежне
ва, макет противотанковых 
«ежиков», еще много других, 
не поддающихся описанию 
вещей. В общем, это надо 
было видеть.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.
Фото А. СЕМЕНОВА.

Спорт

«М емориал»
разыскивает

могилы репресснроваикых ли
товцев, захороненных в 1955 
году на Коларовсном иладбище 
(пл. Южная): Рапнявичуса Ан- 
танаса Антано и Рутнаускайте 
Генояайте. На могилах 
католические кресты. Один с 
врезанным образом Мадонны. 
Оградна с массивными стол
биками, Рядом с ними, воз
можно, захоронены Сидорова 
Галина Григорьевна. Симоно
ва Галина Павловна, Ромаичу- 
нова Светлана Андреевна, Саль
ников Петр Терентьевич, Сер-

тукова Валя, Клименко Иван 
Артвмьевич, Терехин Володя.

Просим всех, НТО может по
мочь, обратиться по телефо
ну 22-24-24, н председателю 
горсовета или по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 49, ком
ната 411.

Н. КАЩЕЕВ, 
сопредседатель совета 
общества «Мемориал».

Литовская делегация выле
тает из Томска 7 июля в 16 
часов 40 минут по местному 
времени. Томичам, желающим 
проводить гостей, сообщаем, 
что в 12 часов автобусы отой
дут от общежития Т ГУ  на 
.пр. Ленина, 49.

В. НИЛОВ.

РЕКОРДЫ МОЛОДЕЮТ
В  области прошли V летние спортивные игры школь

ников и учащихся СПТУ.
Почти тысячу человек — 

участников этих игр — со
брал на прошлой неделе го
род Колпашево. Полные 
трибуны в день открытия, 
яркие букеты цветов в ру
ках мальчишек и девчонок, 
веселая музыка — все сви
детельствовало о том, что 
в город пришел праздник. 
Вниманием хозяев гости не 
были обделены и в последу
ющие дни. Организация со
ревнований бы.ча на высоте. 
Колпашевцы позаботились и 
о местах проживания спорт
сменов. и о высококалорий
ном разнообразном питании, 
и о торговле прохладитель
ными напитками. Была ор
ганизована даже продажа 
дефицитной спортивной
одежды и спортинвентаря. 
Предприятия и службы го
рода смогли сделать все, 
чтс^ы юные спортсмены ни 
в чем не нуждались.

А участники соревнований 
«отплатили» увлекательным 
зрелищем спортивных состя
заний. В первый день на го
родском стадионе начались 
соревнования по легкой ат
летике. мини-футболу, во
лейболу, городошному спор
ту, настольному теннису. На 
беговую дорожку вышли 
многоборцы. На стадионе То- 
гурской средней школы на
чался турнир по русской 
лапте, интерес к этой игре 
растет из года в год. А ве
чером состоялось торжест
венное открытие игр. Коман
да-победительница по много
борью ГТО из Тогура (тре
нер В. П. Чичигин) подняла 
флаг соревнований, а право 
зажечь факел от Вечного 
огня было предоставлено ве
терану войны, отличнику 
народного образования В. И. 
Кузнецову. Каждой команде 
по русскому обычаю пре
поднесли хлеб и соль.

В театрализованном пред
ставлении «Колпашево при
ветствует гостей» принимали 
участие гимнасты и авиа
моделисты из Томска. Всех 
буквально потрясло мастер
ство юного гимнаста Жени-

Квасова (тренер И. Н. Ку- 
выкин). Женя — абсолют
ный чемпион области среди 
ребят, скоро он уезжает в 
турне по США. Запомни
лись выступления военно. 
спортивного клуба «Цик
лон», клуба служебного со
баководства Колпашева.

А в следующие дни — 
спортивные страсти, накал 
борьбы, горечь поражений... 
Все это, конечно, было у 
каждого спортсмена, каждой 
команды.

Было на V играх то, что 
отличало их от предыдущих: 
впервые юные спортсмены 
участвовали в международ
ных матчах на колпашев- 
ской земле. С норвежскими, 
финскими, канадскими сту
дентами томские спортсмены 
сразились в городки, волей
бол. Азарт, воля, желание 
победить во что бы то ни 
стало помогли — «наши» 
выиграли! А откуда в Кол- 
пашеве иностранцы? Всего 
на один день останавлива
лась в городе Международ
ная экологическая экспеди
ция «Обь-90», ее участники 
нашли время, чтобы побы
вать на играх ребят.

Чем же закончились V 
областные нгоы школьников 
и учащихся СПТУ? В обще
командном зачете победили 
Колпашевский, Томский и 
Капгасокский районы.

По легкой атлетике пеп- 
вое место — у асиповцев. В 
лапте сильнейшие — ребя
та из Томского района, сре
ди гиревиков — кривошеин- 
цы, в теннисе победа доста
лась команде Советского 
района Томска. Александ
ровский район показал свое 
умение в городошном спор
те, и ему досталось первое 
место. Снеди футболистов 
сильнее были шегарцы, в 
волейболе — юноши и де
вушки Октябрьского района 
Томска. В многоборье ГТО 
победа у «олпашевцев.

Очередной спортивный 
праздник завершен. До сле
дующего лета!

Р. СКРИПНИКОВА.

Футбол

ЯКДЕР-«СШЛИИ»

Комсомольская органи
зация Черноярской средней 
школы приняла решенае 
восстановить братскую мо
гилу в районе бывшего се
ла !Малнн(нвка «Зырянского 
района. lIpocHBi откликнуть
ся всех тех, кто хоть что. 
нвбудь знает об этом захо
ронения н о событиях 
1918—1925 годов. Наш ад
рес: 636902, Томская обл., 
ТегульдетСкнй район, нос. 
Черный Яр, кфедняя тпко- 
ла.

Матч «Сахалин» — 
«Томь» смело можно на
звать одним из ключевых в 
первом круге первенства. 
Обе команды подошли к 
нему С одинаковыми показа
телями, за исключением од
ного — у хозяев поля нет 
поражений, В этом году 
«Сахалин» заметно укрепил
ся московскими игроками и 
уже со старта турнира вы
шел на передовые позиции. 
«Томь» в 6 последних иг
рах не знала неудач, сохра
нив при этом свои ворота в 
неприкосновенности. Очный 
поединок должен был на
звать единоличного лидера.

С первых же минут встре
чи хозяева поля предприня
ли массированную осаду во
рот соперника. Вратарю и 
оборонительным порядкам 
гостей приходилось нелегко, 
но атакующие действия са
халинцев были малоизобре
тательны, и в первом тайме 
ничего существенного им до
биться не удалось. Ряд ост
рых контратак сумели про
вести и томичи, однако 
счет так и не был открыт.

Но едва начался II тайм, 
как после подачи углового

у ворот «Томи» первым у 
мяча оказался форвард «Са
халина» С. Макеев и добился 
успеха. После забитого мя
ча игра стала обоюдоострой. 
Томичи перестали отсижи
ваться в обороне и реально 
стали угрожать воротам са
халинцев, но при заверше
нии атак их подводила не
точность. «Сахалин» сумел 
удержать победный счет и 
вновь возглавил турнирную 
таблицу зоны. «Томь» от
стает от лидера на 2 очка и 
опустилась на III место, 
пропустив вперед себя свое
го следующего противника 
— «Вулкан» из Петропав- 
ловска-Камчатского.

Результаты остальных 
матчей II тура; «Вулкан»— 
«Чкаловец»— 1:0, «Луч» — 
«Шахтер»—4:0, «Амур» — 
«Торпеда» — 3:1, СКА — 
«Прогресс»—0:0, «Локомо
тив» — «Металлург»—3:1, 
«Селенга» — «Ангара» — 
0:0 .

В. КОРШУНОВ.
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В. А. ИВАНОВ.
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